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// безопасность

Перерыв на торжества

// примите поздравления

Смелые мечты – путеводная звезда!
// с Новым годом!

Следующий номер газеты выйдет в четверг, 4 января.

Тепло семейного праздника
Уважаемые кузбассовцы! Дорогие земляки! 
Совсем немного времени осталось до Нового 
2018 года.

Каждый раз мы с особым волнением ожида-
ем этот волшебный праздник.

Это праздник радости и счастья, любви и 
подарков, предвкушения и ожидания чуда. Из 
поколения в поколение приучаем друг друга 
верить и ждать чего-то особенного, необыкно-
венного. «Чему бы жизнь нас ни учила, но серд-
це верит в чудеса», сказал великий русский поэт 
Федор Иванович Тютчев. Мы все загадываем 
желание на последний, двенадцатый удар ку-
рантов и верим, что оно обязательно исполнит-
ся. И надеемся, что в новом году мы обязатель-
но станем лучше и добрее. Желаем здоровья 
всем своим родным и близким людям. Мы очень 
хотим добиться того, чего не успели в уходящем 
году. Стараемся простить всех своих недобро-
желателей и хотим оставить все плохое в году 
уходящем. Так было и так будет всегда.

Новый год – это не только самый ожидаемый, 
самый волнующий праздник, это и время подве-
дения итогов, это и планы на будущий год, это 
и своего рода рубеж, после которого жизнь как 
бы начинается с чистого листа. Многие откла-
дывают начало большого, нового дела «на поне-
дельник». Таким понедельником для некоторых 
становится и Новый год. Кстати, 2018 год нач-
нется именно с понедельника!

Самое главное, в новогодней суете нужно не 
забыть поблагодарить уходящий год за то до-
брое, что нам удалось сделать.

2017 год был для всех нас непростым: и в 
мире, и в России, и в Кузбассе. Не прекращают-
ся нападки на Россию за то, что она стала про-
водить самостоятельную политику, за то, что 
окрепла, стала мощной державой. Осложняет 
ситуацию мировой экономический кризис. Не-
смотря на непростые времена, российская и 
кузбасская экономика выдержала, продолжает 
развиваться.

Для нас самое главное – выстояла угольная 
отрасль. Мы не закрыли ни одно предприятие, а 
наоборот, строили новые и как могли удержи-
вали рынки.

2017 год стал не просто юбилейным, годом 
70-летия Дня шахтера, но по-настоящему знако-
вым для нашей угольной отрасли. Наши уголь-
щики инвестировали в развитие отрасли 63 
миллиарда рублей, это на 4,6 миллиарда боль-
ше, чем в прошлом году. За счет этого открыли 
два новых разреза и две новые шахты. Таким об-
разом, успехи у угольной отрасли есть, спрос на 
уголь есть, и перспективы у нашего угля очень 
большие.

Уходящий год стал удачным и для наших ме-
таллургов. Инвестиции составили шесть мил-
лиардов рублей, это на два миллиарда больше, 
чем в прошлом году. Сейчас на Объединенном 
Западно-Сибирском металлургическом ком-
бинате идет производство рельсов разных па-
раметров для каждого конкретного потребите-
ля. Конечно, наше ноу-хау – это производство 
100-метровых рельсов для высокоскоростного 
движения. Сегодня на ОЗСМК идет мощная мо-
дернизация. Планируется начать выпуск рель-
сов разной длины – 26, 36 и 60 метров – для ев-
ропейских железных дорог.

В химической промышленности ведущее 
предприятие «АЗОТ» наращивает производство 
жидких азотных удобрений, которые остро вос-
требованы на селе. Удобрения пользуются ши-
роким спросом, в том числе и за рубежом.

Самое главное для человека – это жилье. 
Одиннадцатый год подряд в Кузбассе вводит-
ся по миллиону квадратных метров жилья. В це-
лом в 2017 году 21 тысяча кузбасских семей пе-
реедет в новое жильё.

В этом году мы полностью выполнили про-
грамму расселения многоквартирных домов, 
которые были признаны аварийными до 1 янва-
ря 2012 года. В общей сложности за десять лет 
снесли 2915 аварийных бараков, переселили в 
благоустроенное жильё 15376 семей.

Город-спутник Лесная Поляна в этом году 
признан лучшим на всероссийском конкурсе и 
в национальном этапе всемирного конкурса в 
сфере строительства, в котором участвуют бо-
лее 60 стран.

В 2017 году мы строили школы, детские 
сады. К 1 сентября открыли сразу две новые, 
современные цифровые школы в Калтане и Гу-
рьевске. Капитально отремонтировали шесть 
школ в Новокузнецке, Полысаеве, пос. Бачат-
ский города Белово, в Кемеровском и Проко-
пьевском районах.

Открыли шесть новых детских садов в Кеме-
рове, Междуреченске, Таштаголе, Анжеро-Суд-

женске. Теперь полностью решена проблема 
очередности в детские сады для детей от трех 
до семи лет, решается вопрос по устройству де-
тей ясельного возраста – от полутора до трёх 
лет.

Несмотря на непростые погодные условия, 
наши селяне выполнили свою стратегическую 
задачу – собрали 1 миллион 242 тысячи тонн 
зерна. Кузбасс – с хлебом! Плюс собрали вто-
рой миллион тонн – картофеля и овощей. Ещё 
один рекорд наших селян, который они ежегод-
но перекрывают, – это производство яиц. В этом 
году мы получили 1 миллиард 180 миллионов 
штук, на 23,3 миллиона штук больше, чем в про-
шлом году.

В 2017-м совершили настоящий прорыв в 
строительстве дорог в наших областных «мега-
полисах» – Кемерове и Новокузнецке. На ремонт 
дорог каждый город получил по 625 миллионов 
рублей из федерального бюджета, столько же 
добавили из областного и местного бюджетов. 
Всего 2,5 миллиарда рублей на оба города. Та-
кого мощного вливания в городские дороги у 
нас еще не было!

Всего в области за 2017 год отремонтирова-
ли 250 километров дорог. Плюс отсыпали ще-
бенкой к дачным участкам 472 километра.

В Таштаголе в декабре этого года ввели мост 
через реку Кондома, который фактически от-
крыл нам дорогу и на Алтай, и в Монголию, и 
в Китай.

Кроме того, проведена поистине грандиоз-
ная работа по благоустройству. На эти цели мы 
направили почти 900 миллионов рублей феде-
ральных и областных средств. В целом по Куз-
бассу привели в порядок около 360 дворов, 47 
скверов и парков. В Кемерове создали прекрас-
ный парк на бульваре Строителей – самый боль-
шой линейный парк в Сибири!

Как вы знаете, 2017 год в нашей стране объ-
явлен Годом экологии. Мы провели более ты-
сячи мероприятий, среди которых утилизация 
отходов, реализация инвестиционных проек-
тов, мероприятий в сфере охраны окружающей 
среды, переход на наилучшие доступные тех-
нологии, сохранение лесных ресурсов и благо-
устройство, экологическое образование и др.

Особое внимание в 2017 году уделялось ле-
совосстановлению и озеленению. В целом зе-
леный фонд Кузбасса в 2017 году увеличился 
на 7,5 миллиона деревьев. На V всероссийском 
съезде по охране окружающей среды в Москве 
Кузбасс отмечен сертификатом Минприроды 
РФ в номинации «Активная экологическая по-
литика региона в Год экологии».

Ну и, конечно, одно из главных наших дости-
жений – то, что, несмотря на все сложности, мы 
сохранили нашу уникальную систему социальной 
защиты – одну из самых мощных в России. Сколь-
ко критики было, да и сейчас идет в наш адрес: 
надо убрать, урезать льготы, затянуть пояса, не 
тратить деньги на ветеранов, на детей, на мало-
обеспеченные семьи. Мы этого не допустили!

Но главный результат, на который мы все 
вместе работаем, – это то, чтобы наши люди 
были здоровее и подольше жили. И здесь нам 
удалось добиться хороших результатов. Сред-
няя продолжительность жизни в Кузбассе вы-
росла за последние двенадцать лет на семь лет 
и достигла 69 лет.

Всех этих успехов мы достигли благодаря 
самоотверженному труду каждого из вас, ува-
жаемые кузбассовцы! Низкий поклон вам за до-
блестный труд, любовь к своей земле, предан-
ность родному краю!

Дорогие земляки!
Мы вступаем в новый 2018 год с ясным осоз-

нанием того, какие сложные и многогранные за-
дачи стоят перед страной, перед Кузбассом.

Главное, надо помнить, что все трудности в 
нашей жизни носят временный характер, а всё 
остальное – в наших силах.

Уверены, нам удастся воплотить в жизнь 
наши желания и надежды, а каждому нашему 
доброму начинанию будет сопутствовать успех!

Будьте счастливы в наступающем году! Пусть 
в ваших домах всегда горит очаг, пусть здоровы 
будут ваши близкие, и пусть самые смелые меч-
ты станут путеводной звездой в вашей жизни!

С наступающим Новым годом и Рождеством 
Христовым, дорогие земляки!

С уважением,
губернатор Кемеровской области 

А. Тулеев;
председатель Совета народных депутатов

Кемеровской области 
А. Синицын;

главный федеральный инспектор
по Кемеровской области 

И. Колесников.

Аман Тулеев провел рабочее со-
вещание, посвященное работе 
угольных предприятий в новогод-
ние праздники.

В обсуждении дополнительных 
мер безопасности приняли участие 
заместители губернатора, руково-
дители подразделений, ведомств, 
Ростехнадзора, ГУ МЧС по Кеме-
ровской области, представители 
компаний.

Губернатор обратился ко всем ру-
ководителям угольных предприятий 

Кузбасса с требованием приостановить 
ведение взрывных работ с 30 декабря 
по 2 января, а горных работ – с 31 дека-
бря (с 21 час.) по 2 января (до 8 утра). То 
же самое на Рождество: с 6 января (с 21 
час.) до 8 час. 8 января.

Взрывные работы на разрезах 
«Краснобродский» и «Красноброд-
ский-Южный» должны быть прекра-
щены с сегодняшнего дня и до опре-
деления порядка взрывных работ и 
силы взрыва, согласованных с Рос-
технадзором.

Пресс-служба АКО.

Первые лица государства поздравили 
Амана Тулеева и всех кузбассовцев с 
наступающим Новым годом и Рождеством 
Христовым.

Одним из первых губернатора Ама-
на Тулеева и жителей области поздравил 
президент России Владимир Путин. «В эти 
особые дни, наполненные приятными хло-
потами и предвкушением чуда, в каждом 
доме царит атмосфера праздника, звучат 
искренние пожелания счастья и благопо-
лучия, строятся планы на будущее. Пусть 
наступающий год оправдает наши мечты и 
ожидания, будет щедрым на добрые дела и 
перемены к лучшему», – говорится в теле-
грамме. Президент пожелал Аману Тулееву 
и кузбассовцам крепкого здоровья, успе-
хов и удачи.

Председатель правительства РФ Дми-
трий Медведев передал сердечные по-
здравления с Новым годом и Рождеством: 
«Эти семейные праздники всегда напол-
нены теплом, улыбками и яркими эмоция-
ми. Они дарят радость общения с родны-
ми, близкими и друзьями. Ведь прекрасное 
настроение, мечты и надежды новогодней 
ночи – одни для всех».

Самые искренние пожелания здоровья, 

мира и благополучия передала губерна-
тору и кузбассовцам председатель Сове-
та Федерации Федерального Собрания РФ 
Валентина Матвиенко. «От всей души по-
здравляю с Новым 2018 годом! Этот все-
ми любимый праздник мы встречаем с 
добрыми надеждами и радостными чув-
ствами, вспоминаем яркие события ухо-
дящего года и строим планы на будущее. 
Пусть наступающий год осуществит самые 
заветные мечты, принесет новые сверше-
ния и подарит как можно больше светлых 
и счастливых дней».

Поздравление пришло и от мэра Мо-
сквы Сергея Собянина. В нем говорится: 
«Сердечно поздравляю с Новым 2018 го-
дом и светлым праздником Рождества 
Христова! Желаю крепкого здоровья, успе-
хов и всего наилучшего! Пусть наступаю-
щий год принесет вам, вашим родным и 
близким, всем гражданам России благопо-
лучие и счастье!».

Также свои поздравления в адрес гу-
бернатора Амана Тулеева и кузбассов-
цев прислали депутаты Госдумы, сенато-
ры, политические и общественные лидеры, 
видные деятели науки, культуры и искус-
ства России.

Пресс-служба АКО.

// образование

Школа для всех

Новый блок средней школы за-
пущен в поселке Новосафоновский 
Прокопьевского района.

В торжественном открытии при-
няла участие заместитель губернато-
ра Елена Пахомова.

В Новосафоновской школе обу-
чаются не только местные дети, но 
и дети из трех других поселков: Но-
востройка, Смышляево, Свободный. 
В целом в учреждении учатся 335 
школьников, из них 162 – в началь-
ных классах.

Как отметила Елена Пахомо-
ва, в новом блоке будут обучать-
ся дети начальных классов. Рань-
ше начальная школа размещалась в 
здании бывшего интерната. Теперь 
каждый кабинет оснащен эргоно-
мичной мебелью, интерактивны-
ми комплексами, зоной отдыха для 
школьников с лего-конструктора-
ми и настольными играми. В хол-
лах обустроены зоны для занятий 
по интересам. На первом этаже обо-
рудована зона для игры в шахматы 
и настольный футбол, выставочные 
стенды для творческих работ уча-
щихся. На втором этаже – художе-

ственная мастерская и уголок род-
ного края.

В Новосафоновской школе 87% 
педагогов имеют высшую и пер-
вую квалификационные категории. 
Шесть специалистов отмечены зна-
ком «Почетный работник общего 
образования», в том числе директор 
школы Людмила Машкина.

Учащиеся школы неоднократно 
становились победителями и при-
зерами олимпиад и интеллектуаль-
ных конкурсов муниципального и 
регионального уровней. Кроме того, 
на протяжении четырех лет школа 
занимает второе место в областном 
рейтинге образовательных органи-
заций.

Елена Пахомова напомнила, что 
по инициативе губернатора Амана 
Тулеева в Кузбассе действует мощ-
ная система льгот для педагогов и 
система поддержки молодежи. Так-
же замгубернатора поблагодарила 
всех, кто принимал участие в созда-
нии нового блока, и вручила лучшим 
строителям и представителям педа-
гогического коллектива областные 
награды.

Пресс-служба АКО.
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// финансы

Рассчитаться Владивостоком

// хоккей с мячом

Ударная сессия

 В ЦБ РФ призывают кузбассовцев не бояться пользоваться новыми банкнотами.

ООО «Газпром газораспределение Томск», 
634021, Российская Федерация, Томская область, 
г. Томск, пр.  Фрунзе, 170а, ОГРН: 1087017002533, 
ИНН: 7017203428, в соответствии с требованиями 
Стандартов раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающих услуги по 
транспортировке газа по трубопроводам, утверж-
денных Постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 29.10.2010 №872, сообщает о 
раскрытии информации на официальном сайте 
ООО «Газпром газораспределение Томск» в сети ин-
тернет: gazpromgr.tomsk.ru.

Информационное сообщение о планируемом строительстве 
полигона промышленных отходов.

АО «ЕВРАЗ ЗСМК» уведомляет жителей Новокузнецка о 
разработке проектной документации «Строительство поли-
гона твердых промышленных отходов IV-V класса опасности. 
Кемеровская область, г. Новокузнецк, АО «ЕВРАЗ ЗСМК» 
площадка рельсового проката, ул. Площадь побед, 1» и про-
ектной документации «Оценка воздействия на окружающую 
среду намечаемой детальности» к данному проекту. Проект 
разработан ООО «ППК «СибРегионПроект», г. Новокузнецк. 
Материалы размещены на сайте ЕВРАЗа (http://rus.evraz.
com/fin-info/zsmk_ot/) и по адресу: проспект Металлургов, 
44, Комитет охраны окружающей среды и природных ресур-
сов г. Новокузнецка.

Замечания и предложения по намечаемой деятельно-
сти по объекту проектирования можно размещать в специ-
альных журналах в течение 30 дней с момента опубликова-
ния объявления или направлять на эл. почту представителя 
АО «ЕВРАЗ ЗСМК» Sergey.Makarov2@evraz.com. Контактное 
лицо: Булис Татьяна Александровна, тел. (3843)591530. 

Организатор торгов – фин. управляющий Устяхина С.В. (дата 
рожд. 30.06.72, место рожд. г. Барнаул, ИНН 420600461046, 
адрес: б-р Строителей, 28г, 65, г. Кемерово, решением Арби-
тражного суда Кемеровской обл. от 12.07.17 г. по делу № А27-
11235/2017 введена процедура реализации имущества) 

– Захаренков В.Н. (ИНН 224500779239, почт. адр.: 659300, Ал-
тайский край, г. Бийск, Андреевская, 66, тел.83854555040), 
член СРО «ААУ «Паритет» (ИНН 7701325056), сообщает о 
продаже имущества Устяхина С.В. на эл. торгах в форме 
откр. аукциона с открытой формой представления предло-
жений о цене. Предметом торгов является имущество: лот 
№ 1: Зем. уч-к, кадастр. (условный) №42:14:0108002:132, на-
чал. цена: 614080 руб.; лот № 2: Легк. автомоб, начал. цена: 
815000 руб. Аукцион проводится на эл. площадке ООО 
«Центр реализации», размещенной в сети Интернет по 
адресу: www.centerr.ru. Дата и время начала представле-
ния предложений о цене: 02.02.2018 г. в 08.00 (здесь и да-
лее по тексту – время местн.). Заявка на участие в тор-
гах направляется с помощью программно-аппаратных 
средств сайта эл. площадки, в форме эл. сообщ-я, под-
писанного квалиф. эл. подписью заявителя. Дата и вре-
мя приема заявок на участие в торгах: начало 28.12.2017 
г. в 08.00, окончание 31.01.2018 г. в 08.00. С имуществом 
по лоту № 1 можно ознакомиться по адресу нахождения 
участка, по лоту № 2 - по согласованию с залогодержате-
лем по тел. 89089517120, Дмитрий Васильевич.

Заказчик ООО ОФ «Краснокаменская» уведомляет о нача-
ле общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной 
документации по объекту государственной экологической экс-
пертизы «Центральная обогатительная фабрика «Краснока-
менская» в г. Киселевске».

Место расположения объекта: Киселевский  городской 
округ Кемеровской области.

Основные характеристики объекта: производительность 
фабрики 1 800 тыс. тонн/год

Цель: оценка воздействия намечаемой деятельности на 
окружающую среду.

Заказчик: ООО ОФ «Краснокаменская», Кемеровская об-
ласть, г. Киселевск.

Проектная организация: ООО «ПГПИ» 654027, Кемеровская 
обл., г. Новокузнецк, пр. Курако, 49а, 5 этаж, ООО «ЭКОИНЖЕ-
НЕРПРОЕКТ», 650000, г. Кемерово, пр. Ленина, 5, офис 506.

Ответственный за организацию общественных слушаний: 
администрация Киселевского городского округа Кемеровской 
области.

С проектной документацией для рассмотрения и подготов-
ки замечаний и предложений можно ознакомиться в АБК АО 
«Поляны» по адресу: Кемеровская область, г. Киселевск, ул. 
Стандартная, д. 1, кабинет 17, отдел по охране окружающей 
среды, время приема с 8.00 до 16.00, телефон для справок 8 
(38464) 3-40-10.

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации состоятся 12.02.2018 г. в 12.00 в МБУК Клуба «Шахте-
ра», располагающегося по адресу: Кемеровская область, г. Ки-
селевск, ул. Садовая, д. 5 (актовый зал).

Коллектив ГАУЗ КО «Областная детская клиниче-
ская больница» выражает соболезнования родным и 
близким в связи с уходом из жизни

ЧУРЛЯЕВА  
Юрия Алексеевича,

доктора медицинских наук, профессора, Заслуженно-
го врача РФ.

Глубоко скорбим и разделяем горечь утраты.

Микрокредитная компания Государственный фонд 
поддержки предпринимательства Кемеровской области  

объявляет конкурсный отбор

Среди аудиторских организаций для проведения ауди-
торской проверки бухгалтерской отчетности МКК ГОСФОНД 
ППКО за 2017 г. 

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются 
МКК ГОСФОНД ППКО по адресу:

650000, г. Кемерово, ул. Красная, 4, юридический отдел.
Телефон для справок: (3842) 58-79-15.
Срок представления конкурсной документации: с 9.00 

26.01.2018 г. до 17.00 26.02.2018 г. включительно. 
С условиями конкурсного отбора можно ознакомиться на 

сайте WWW.FOND42.RU

Контактное лицо – начальник юридического отдела  
Маслов Владимир Владимирович.

Микрокредитная компания Государственный фонд 
поддержки предпринимательства Кемеровской области 

объявляет конкурсный отбор
Среди кредитных организаций для размещения средств 

Гарантийного капитала во вклады (депозиты) в размере 
368 562 876,00 рублей. 

Договоры на размещение депозитов будут заключаться 
между Микрокредитной компанией Государственного фон-
да поддержки предпринимательства Кемеровской области и  
победителями конкурсного отбора на срок до 365 дней.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются 
МКК ГОСФОНД ППКО по адресу:

650000, г. Кемерово, ул. Красная, 4, кредитно-гарантий-
ный отдел.

Телефон для справок: (3842) 58-73-97.
Срок представления конкурсной документации: с 9.00 

09.01.2018 г. до 17.00 07.02.2018 г. включительно. 
С условиями конкурсного отбора можно ознакомиться на 

сайте WWW.FOND42.RU
Контактные лица:
начальник кредитно-гарантийного отдела Козымаер  

Кирилл Николаевич,
экономист кредитно-гарантийного отдела Нагибина Нина 

Викторовна.

Банки Кузбасса получили ку-
пюры номиналом в 2000 рублей.

«Пришло их в достаточном 
количестве, которое необходи-
мо для обеспечения налично-де-
нежного оборота Кемеровской 
области», – отмечает начальник 
отдела наличного денежного об-
ращения и кассовых операций 
отделения Кемеровского Банка 
России Ольга Бабаева.

Уже сегодня кузбассовцы мо-
гут получить новые банкноты 
в банках, рассчитаться ими в 
магазине или получить на сда-
чу. Однако банкоматы двухты-
сячные пока не берут. Для того 
чтобы оборудование научилось 
распознавать новые купюры, 
ему требуется какое-то время 

поработать с «живыми» день-
гами.

Банкнота в 2000 рублей ярко 
синего цвета посвящена Владиво-
стоку. На одной стороне купюры 
изображен космодром «Восточ-
ный», на другой – мост на остров 
Русский. Денежный дизайн соот-
ветствует мировым трендам, по-
яснили в ведомстве. Банкнота 
обладает несколькими визуаль-
ными и тактильными элемента-
ми защиты. «Мы рекомендуем 
обратить внимание на солнце в 
виде золотистого кольца: при по-
качивании оно движется; на за-
щитную нить – при покачивании 
цифры номинала двигаются от-
носительно друг друга; и на од-
нотонную полосу – каждая циф-
ра при повороте на 180 градусов 

меняет свой цвет, – говорит глав-
ный эксперт отдела наличного 
денежного обращения и кассовых 
операций отделения Кемеровско-
го Банка России Татьяна Кладие-
ва. – Это три основных защитных 
признака».

Случаи подделок двухтысяч-
ных купюр собеседникам газеты 
не известны. Тем не менее в не-
которых регионах продавцы от-
казываются принимать новые 
деньги – и это незаконно. В та-
ких случаях следует обращаться 
в Центробанк.

Купюры номиналом 200 ру-
блей предположительно придут 
в Кузбасс в начале 2018 года, по-
яснили в кемеровском отделении 
Центробанка.

Ольга Смирнова.

Сегодня кемеровский «Куз-
басс» проведёт заключитель-
ный в этом году матч чемпи-
оната России. Наша команда 
принимает московское «Дина-
мо». Игра на стадионе «Химик» 
начнётся в 18.30.

Кемеровчане завершают до-
машнюю сессию, в ходе кото-
рой переиграли иркутский «Бай-
кал-Энергию» (6:4), хабаровский 
«СКА-Нефтяник» (4:3) и «Строи-
тель» из Сыктывкара (8:4).

В соперничестве с командой 
из республики Коми, вернув-
шейся в суперлигу спустя семь 
лет, в составе хозяев по два мяча 
забили Вячеслав Швецов и Ва-
дим Стасенко, по одному – Бог-
дан Павенский, Денис Игошин, 
Семён Козлов и Денис Криушен-
ков. Впервые в сезоне сибиряки 
восемь раз поразили ворота со-
перников. Стасенко провёл свой  
501-й матч в чемпионатах страны, 
и теперь на его счету 535 голов, в 
том числе 490 в форме «Кузбасса».

Под руководством Алексея 
Китькова и его помощника Алек-
сандра Тарасенко кемеровчане 
одержали восемь побед в «регу-
лярке» и, набрав 24 очка, замы-
кают квартет лидеров элитного 
дивизиона. «Кузбасс» потеснил 
на пятую строчку сегодняшнего 
оппонента, опережая «бело-голу-
бых», имеющих в активе столько 
же баллов, по количеству заби-
тых мячей (58-41 и 54-37 соответ-
ственно).

Вадим Антонов.
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Пусть наступающий год 
будет добрым и светлым, 
полным хороших интерес-
ных дел, ярких запомина-
ющихся событий, профес-
сиональных и личностных 
достижений, больших и 
малых побед!

Давайте продолжим в 
нем всё, что согревало, ра-
довало и вызывало гор-
дость в году уходящем. В 
2017 году мы плодотвор-
но трудились, упорно шли 
к поставленным целям, во-
площали в жизнь намечен-
ное. 

Главный итог ушедшего 
года для компании «Кузбасс- 
разрезуголь» – мы продол-
жаем успешно развиваться: 
модернизируем производ-
ство, запускаем новую тех-
нику и технологии, повы-
шаем качество продукции 
и профессиональный уро-
вень персонала. Впереди у 
нас множество планов, и у 
команды «Кузбассразрез-
угля» хватит потенциала и 
сил, чтобы все воплотить в 
жизнь. 

Желаю всем в новом году 
здоровья, бодрости, неис-
сякаемой энергии. Пусть 

Дорогие земляки!  
От души поздравляю всех  

с Новым 2018 годом!

в ваших домах царят мир, 
любовь и благополучие, 
пусть согревают их улыбки 
дорогих вам людей, пусть 
настроение в них создают 
смех и теплые слова и чув-
ства! Пусть наступающий 
год принесет вам много 
счастливых мгновений, ра-
достных солнечных дней, 
вдохновенной творческой 
работы, удивительных от-
крытий и новых покорен-
ных высот!

С Новым годом!
С уважением,

С.В. Парамонов,
директор ОАО  

«УК «Кузбассразрезуголь».

Уходящий 2017-й стал для 
всех нас годом празднования 
70-летия Дня шахтера, годом 
достойных профессиональ-
ных побед!

Компания СУЭК-Кузбасс 
досрочно выполнила годовые 
планы по добыче угля и под-
готовительным работам. Мы 
уверенно занимаем лидиру-
ющие позиции в отрасли по 
уровню производительно-
сти труда. Горняками шахт и 
разрезов установлено девять 
производственных достиже-
ний российского и мирового 
уровня.

Отмечая семидесятилетие 
нашего профессионально-
го праздника, компания ор-
ганизовала и провела на до-
стойном уровне российскую 
Шахтерскую Олимпиаду.

В компании реализова-
но несколько крупных инве-
стиционных проектов, в том 
числе связанных с сохране-
нием окружающей среды. В 
Год экологии коллективами 
предприятий высажены де-
сятки тысяч деревьев.

Продолжают успешно осу-
ществляться социальные 
проекты, направленные на 
повышение уровня жизни в 
городах и поселках, где рабо-

Дорогие друзья!  
Уважаемые коллеги!  

Сердечно поздравляю вас  
с наступающим 2018 годом  

и светлым праздником  
Рождества Христова!

тают наши предприятия, под-
держку ветеранов, развитие 
творческих способностей де-
тей и молодежи.

Дорогие друзья, коллеги! 
Я искренне благодарю вас за 
мастерство, за честный до-
бросовестный труд, за до-
стигнутые успехи.

От души желаю вам и ва-
шим близким радостных, 
светлых праздников, хороше-
го настроения, крепкого здо-
ровья, счастья, благополу-
чия! Пусть сбудутся все ваши 
надежды и мечты!

Е.П. Ютяев,
генеральный директор АО 

«СУЭК-Кузбасс».

Уважаемые  
коллеги,  
партнеры,  
друзья! 

Уважаемые  
угольщики Кузбасса! 

Дорогие  
ветераны  отрасли!

От имени Фонда «Шах-
терская память» имени 
В.П. Романова и Кузбас-
ского совета ветеранов 
угольной промышленно-
сти примите сердечные 
поздравления с наступа-
ющим 2018 годом и Рож-
деством Христовым!

Уходящий год был для 
всех нас непростым, но 
благодаря вашему трудо-
любию, способности са-
моотверженно работать 
в тяжелейших условиях 
мы смогли пережить этот 
сложный период.

Спасибо вам за до-
блестный труд!

Наступающий 2018 
год для Кузбасса юбилей-
ный, посвященный 75-ле-
тию образования Кеме-
ровской области. Пусть 
он будет мирным и успеш-
ным для всех нас и России 
в целом.

Традиционно от Ново-
го года мы ожидаем пе-
ремен. Пусть же они бу-
дут только позитивными 
и принесут в нашу жизнь 
стабильность и процвета-
ние!

Мы благодарны акци-
онерам угольных компа-
ний за сотрудничество 
и надеемся, что в новом 
году наши взаимоотно-
шения станут еще более 
крепкими.

Пусть 2018 год подарит 
нашим ветеранам тепло-
ту человеческих отноше-
ний! Пусть будут здоровы 
и счастливы все, кто им 
дорог!

Пусть Новый год оза-
рит ваш жизненный путь 
теплым лучиком света и 
счастья, наполнит дом до-
статком!

От всей души жела-
ем вам и вашим близ-
ким крепкого здоровья и 
благополучия, семейно-
го уюта и светлого празд-
ничного настроения!

Удачи всем нам!

С уважением и самыми 
искренними пожеланиями,

директор Фонда
«Шахтерская память» 

им. В.П. Романова 
Н.Н. Маньшин,

председатель Кузбас-
ского совета

ветеранов угольной 
промышленности 

В.И. Прозоров.

Дорогие друзья! 
Поздравляю вас 
с наступающим 
Новым годом и 
Рождеством!

У нас был сложный и ин-
тересный год, насыщенный 
важными событиями, глав-
ное из них – получение гран-
тов Минобрнауки РФ, ко-
торые выиграли ученые 
Кемеровского сельскохозяй-
ственного института! А со-
всем недавно в стенах Кеме-
ровского ГСХИ завершился 
Кузбасский агропромыш-
ленный форум, который со-
брал более тысячи гостей!

Пусть наступающий Но-
вый год подарит вам, уважа-
емые коллеги и студенты, ра-
дость и здоровье, оптимизм и 
бодрость, исполнение жела-
ний и значимые цели! Знаю 
точно, что в 2018 году все мы 
будем свидетелями рожде-
ния новых творческих начи-

Примите самые ис-
кренние поздравления 
с Новым годом и Рожде-
ством! 

По доброй традиции 
мы встречаем эти заме-
чательные праздники 
в кругу семьи и друзей. 
Подводим итоги, строим планы на будущее.

Пусть наступающий 2018 год станет годом сози-
дания и единения, принесет благополучие и мир, 
а события уходящего года обязательно послужат 
фундаментом для новых достижений и побед.

В преддверии новогодних праздников желаю 
всем здоровья и счастья, удачи и благополучия, 
мира и добра! 

Генеральный директор 
ООО «Газпром межрегионгаз Кемерово»

Н.В. Двойнишникова.

наний и креативных идей. 
Вместе мы сможем многое! 
Желаю вам, чтобы каждый 
из 365 дней наступающе-
го года был наполнен сча-
стьем, душевным теплом, 
семейным благополучием и 
любовью! С Новым годом!

С уважением,  
ректор Кемеровского ГСХИ 

Ирина Александровна  
Ганиева.

К своему завершению 
подошёл очередной год 

– 2017-й. Он запомнился 
каждому из нас наиболее 
яркими событиями, кото-
рые произошли в нашей 
жизни. Наверняка, мы все 
подвели итоги и сделали 
правильные выводы. Хоте-
лось бы пожелать, чтобы в 
этом году осталось всё пло-
хое и негативное, а всё до-
брое и хорошее не просто 
сохранилось, но и преумно-
жилось в следующем году. 

Уважаемые жители Кузбасса!  
Искренне хочу поздравить вас  

с Новым годом и Рождеством от имени 
компании ПАО «Кузбассэнергосбыт»!

Пусть новый 2018 год при-
несёт всем благополучие и 
уверенность в завтрашнем 
дне. Чтобы каждого из нас 
ждали счастливые и радост-
ные события. Желаю войти 
в новый год, в котором будут 
сбываться намеченные планы 
и мечты, с чудесным позитив-
ным настроением.

От всего сердца желаю 
крепкого здоровья, неиссяка-
емой энергии, сил. Огромного 
счастья, процветания и тепла 
вам и вашим родным!

 С уважением,
Генеральный директор 

ПАО «Кузбассэнергосбыт»
Л.П. Петров.
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Это любимые нами праздники добра, чудес, 
умиротворения, с ними всегда связаны ожидания 
перемен к лучшему. 

В канун Нового года каждый из нас вспоминает 
о том, что считает для себя самым важным. 

В уходящем году кузбасские электростанции и 
теплосетевые предприятия СГК успешно провели 
ремонтную и инвестиционную кампании, выполни-
ли необходимые мероприятия по подготовке горо-
дов присутствия к отопительному сезону. Большой 
объем работ для повышения надежности тепло-
снабжения потребителей мы осуществили в Кеме-
рове и Новокузнецке. В южной столице Кузбасса 
наш теплосетевой контур прирос муниципальными 
квартальными сетями – и энергетики Сибирской ге-
нерирующей компании сделали все, чтобы отопи-
тельный сезон в Новокузнецке начался вовремя, а 
потребители получили тепло в полном объеме. 

Мы активно продолжаем благотворительную 
деятельность: поддерживаем социальные проек-
ты, творческие, научные, спортивные начинания. 
В 2017 году, объявленном годом экологии в Рос-
сии, волонтеры экообъединения «Зеленая дружи-
на СГК» высадили в Кузбассе более 20 тысяч де-
ревьев и саженцев, собрали 7300 килограммов 
макулатуры, отправили на переработку сто кило-
граммов использованных батареек.

Все это стало возможным благодаря професси-
онализму, ответственности и неравнодушию – ка-
чествам, которые отличают сотрудников Сибир-
ской генерирующей компании! 

Дорогие друзья! Пусть наступающий год со-
хранит самое лучшее, оправдает надежды и меч-
ты, станет благополучным, щедрым на яркие, по-
зитивные события. 

Крепкого здоровья вам, счастья, новогоднего 
настроения, добра, тепла и света! 

Директор Кузбасского филиала  
Сибирской генерирующей компании

Ю.В. Шейбак. 

Уважаемые кузбассовцы! Друзья!  
От имени многотысячного коллектива Сибирской генерирующей 

компании поздравляю вас с наступающим Новым 2018 годом  
и Рождеством!

В этом году почти шесть тысяч детей в 
возрасте до 14 лет, чьи родители трудятся на 
предприятиях ПАО «Южный Кузбасс», полу-
чат новогодние подарки: килограмм различ-
ных сладостей. А упаковка – с сюрпризом: 
при наведении мобильного телефона или 
планшета на ней «оживает» праздничный ри-
сунок.

В течение последней недели уходяще-
го года во дворцах культуры Междуречен-
ска и Мысков для ребят пройдут новогод-

ние утренники с участием сказочных героев, 
Деда Мороза и Снегурочки.

Сладкие подарки получат и более пяти ты-
сяч пенсионеров «Южного Кузбасса». По тра-
диции советы ветеранов филиалов и пред-
приятий организуют для них праздничные 
встречи и чаепития.

В преддверии праздника угольная компа-
ния также поздравит детей из семей, оказав-
шихся в трудной жизненной ситуации. Для 
них приготовлен 291 сладкий подарок.

«Южный Кузбасс» подготовил 
подарки к Новому году
Угольная компания «Южный Кузбасс» (входит в Группу  
«Мечел») закупила более одиннадцати тысяч новогодних  
подарков для детей работников и пенсионеров.

Уважаемые  
кузбассовцы!  

Заканчивается  
2017 год. К нам вновь 
приходят  долгождан-

ные праздники –  
Новый год  

и Рождество Христово!

Это время для светлой радо-
сти и общения самых близких лю-
дей. Для каждой семьи эти ве-
сёлые, искромётные праздники 

– погружение в детство, ожида-
ние новогодних чудес и исполне-
ния желаний. Для предприятий и 
организаций – подведение итогов 
работы и награждение лучших ра-
ботников.

2018 год – это год 75-летия об-
разования Кемеровской области и 
70-летия объединения профсоюзов 
Кузбасса. В этом году ещё более со-
лидные юбилеи городов – 100 и 400 
лет – отпразднуют кемеровчане и 
новокузнечане.

И я желаю профсоюзному акти-
ву, членам профессиональных со-
юзов, всем кузбасовцам достой-
но встретить эти юбилейные даты. 
Надо встретить их большими дела-
ми на благо нашего родного края! 
Ведь именно от нас с вами зависит, 
каким будет Кузбасс сегодня и зав-
тра! 

Нам не нужны социальные по-
трясения, нам нужен сильный Куз-
басс и великая Россия! Нам нужно, 
чтобы каждый человек трудился 
в безопасных условиях и получал 

достойную заработную пла-
ту, на которую мог не только 
жить сам, но и содержать се-
мью, растить детей, отдыхать 
и путешествовать. Нам нужно, 
чтобы каждый работник чув-
ствовал свою ответственность 
за судьбу предприятия, был 
неравнодушным и занимал ак-
тивную гражданскую позицию 
в общественной жизни страны!

Желаю крепкого здоровья 
и благополучия, мира и добра 
каждой кузбасской семье! 

С праздником вас, дорогие 
друзья! С Новым годом! 

О. В. Маршалко, 
председатель Федерации 

профсоюзных организаций 
Кузбасса.

Дорогие друзья! 
От коллектива  

Кузбасского  
государственного 

технического  
университета  

имени Т.Ф. Горбачё-
ва примите искрен-
ние поздравления  

с Новым годом  
и Рождеством!

Эти добрые и искрен-
ние праздники олицетворя-
ют наши мечты и надежды, 
радость встреч с друзьями, 
тепло семейного очага, лю-
бовь и заботу о ближних.

В эти дни мы все испытываем душевный подъем и гордость за 
успехи, достигнутые за год. Немало было их и у Кемеровской области. 

Для нас важно, что в преобразованиях, происходящих в Кузбассе и 
России, вузам отведена важная роль. Стране нужна сильная незави-
симая экономика, нужны специалисты, способные вывести ее в число 
передовых мировых держав. Кузбасский государственный техниче-
ский университет может и должен участвовать в решении этой задачи.

Наш вуз обеспечивает высококвалифицированными инженерны-
ми кадрами основные отрасли нашего края – угледобывающую, ма-
шиностроительную, химическую, строительную. И мы гордимся, что 
большинство специалистов кузбасских предприятий – выпускники  
КузГТУ! 

В университете создана мощная база подготовки инженеров ново-
го образца. Важная составляющая образовательной деятельности – 
тесная связь с ведущими предприятиями региона. Сердечно благода-
рю наших партнеров за искреннюю заинтересованность во всех делах 
и начинаниях вуза.

А всем кузбассовцам желаю крепкого здоровья, растущего благо-
получия, позитивного настроя, неиссякаемого вдохновения, исполне-
ния самых смелых желаний. И пусть перед вами открываются все две-
ри, ведущие к карьерному успеху, финансовому достатку и личному 
счастью.

А. А. Кречетов, 
и. о. ректора КузГТУ. 
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Флагман угольной отрасли

  Замгубернатора по топлив-
но-энергетическому комплексу 
и экологии Е.В. Хлебунов.

Год рекордов
– Евгений Владимирович, 

как вы оцениваете работу 
угольной отрасли региона в 
этом году?

– Кемеровская область была, 
есть и будет угольным сердцем 
угледобычи России. 2017 год 
был непростым и в плане произ-
водства, и в плане решения эко-
логических вопросов, и в плане 
дальнейшего видения, но пока-
зательным. Ведь сделано очень 
многое. Добыча составит по Куз-
бассу порядка 240 миллионов 
тонн. В прошлом году по России 
в целом было добыто 380 мил-
лионов тонн «черного золота». 
В этом году ожидается 410 мил-
лионов тонн. И из прироста в 30 
миллионов тонн 20 миллионов – 
именно за счет Кузбасса.

Все мы знаем, что принята 
«Долгосрочная программа раз-
вития угольной промышлен-
ности России до 2030 года». И 
несмотря на то, что в этом доку-
менте в числе приоритетных на-
званы регионы Востока, Крас-
ноярский край, Хакасия, сама 
жизнь показала, что именно Куз-
басс является флагманом угледо-
бычи России. Ведь только у нас 
есть уникальные кадры, прекрас-
ная горняцкая школа и эксклю-
зивный марочный состав углей. 
Такого угля, как у нас, природа не 
заложила в других территориях. 
Подчеркну, что без коксовой со-
ставляющей, которая есть у нас, в 
Кузбассе, не могут обойтись ме-
таллурги ни России, ни мира.

В этом году у нас были откры-
ты новые современнейшие пред-
приятия, высокотехнологичные, 
с особым подходом к экологии. 
Это разрезы «Трудармейский-
Южный» и «Карачиякский», 
шахты имени Тихова и «Уваль-
ная». Особо отмечу «Увальную»: 
это предприятие, построенное 
«с нуля», было введено в строй в 
канун Дня шахтера. Но все-таки, 
подчеркну, главное – это люди, 
уникальные профессионалы, 
без которых не было бы у нас та-
ких успехов. Именно им уголь-
ный Кузбасс обязан рекордами. 
Так, бригадой Героя Кузбасса Ев-
гения Косьмина (шахта имени 
Ялевского) в мае 2017 года был 
установлен рекорд России по ме-
сячной добыче из одного забоя  
(1 миллион 407 тысяч тонн угля), 
а уже в июне – мировой рекорд:  
1 миллион 567 тысяч тонн! На 
этом предприятии работает 
очистной комбайн Айк-Хофф 
SL 900 нового поколения, един-
ственный в РФ, но без труда и 
высокого профессионализма 
шахтеров таких результатов до-
биться невозможно. Уже одно это 
говорит о том, что угольная от-
расль Кузбасса будет развивать-
ся. Вопреки мнению скептиков. 

– Говоря про людей, нельзя 
не отметить, как много вни-
мания сейчас угольщики уде-
ляют безопасности…

– Давайте обратимся к исто-
рии. Мы все помним, что 20 лет 
назад один миллион тонн угля 
обходился в одну человеческую 
жизнь. Сейчас, к сожалению, та-
кие случаи тоже есть. Но смерт-
ность упала в 19 раз. Это прои-
зошло не просто так. Первая и 
главная задача, которую поста-
вил губернатор Аман Тулеев, – 
максимально обеспечить без-
опасность шахтеров и горняков. 
Конечно, пришлось перевернуть 
«угольную пирамиду», увели-
чить объемы открытой угледо-
бычи, закрыть нерентабельные 
шахты. И итог налицо.

Угольная промышленность 
Кузбасса успешно прошла ре-
структуризацию. Если раньше 
в отрасли трудились 160 тысяч 
человек, сейчас – порядка 95 ты-
сяч, и добывают они 240 милли-
онов тонн угля. И люди это уни-
кальные. Недавно у нас было ЧП 
на шахте «Есаульская». К сча-
стью, спасательная операция за-
вершилась успешно. Отмечу, что 
за шахтеров переживал не толь-
ко весь Кузбасс, но и вся Рос-
сия, зарубежные партнеры. Это 
дорогого стоит. И не будет пре-
увеличением сказать, что вы-
зволение шахтеров из подземно-
го плена – это лучший подарок к 
Новому году всему Кузбассу.

– Сейчас ряд котельных ре-
гиона переходит на бурый 
уголь. С чем это связано? 

– Губернатор поставил вопрос: 
можем ли мы отапливать терри-
тории, на которых имеются ме-
сторождения бурого угля, этим 

видом топлива? Ведь его запа-
сы на северо-востоке региона со-
ставляют 52 миллиарда тонн. Всё 
упирается в экономику. Этим 
территориям приходилось ис-
пользовать уголь марки «Д», ко-
торый возили из Белова, плюс 
складские расходы и так далее. 
В итоге доходило до двух с по-
ловиной тысяч рублей за тонну 
в воротах котельных (в среднем 

– 1990 рублей). То есть топли-
во оказывалось в буквальном 
смысле слова золотым. Мы на-
чали прорабатывать этот вопрос. 
Действительно, бурый уголь дает 
на 30-40% меньше теплоты сго-
рания, его надо больше сжигать. 
Но есть и плюсы. Во-первых, ко-
роче путь доставки, во-вторых, 
автопоставка дешевле. Кроме 
того, мы «разгружаем» желез-
нодорожные пути, не занима-
ем вагоны. Также нет затрат на 
долгосрочное хранение угля на 
складах. В итоге стоимость угля 
с Кайчакского разреза составля-
ет 1077 рублей за тонну.

Процесс перехода котельных 
на бурый уголь был непростым, 
но я благодарен главам север-
ных территорий за понимание, 
за то, что поверили нам. Так в 
Тяжинском районе экономия со-
ставила 13 миллионов рублей, 
в Чебулинском – 9 миллионов, 

в Мариинском – 16,7 миллио-
на рублей. В Тисульском райо-
не постоянно используют бурый 
уголь на 25 котельных. Скоро к 
бурому углю подключается Бе-
логорская котельная. Конеч-
но, мы рационально подходим 
к этому вопросу. Какие-то объ-
екты переводим на бурый уголь, 
другие оставляем на каменном. 
Сегодня у нас бурый уголь до-
бывают разрезы Кайчакский-1 
(Тисульский район) и Итатский 
(Тяжинский район). В 2016 году 
на этих предприятиях добы-
ли 240 тысяч тонн угля. Отме-
чу, что это еще и рабочие места 
для местных жителей, что тоже 
очень важно.

Во благо региона
– В этом году кузбасские 

угольщики подверглись на-
падкам некоторых СМИ. Речь 
шла о том, что разрезы на-
носят ущерб природе. Но в то 
же время, наш регион, как из-
вестно, недавно был назван 
Минприроды в числе лидеров 
за активную экологическую 
политику. Как вы это може-
те объяснить?

– Я скажу так: наша общая за-
дача не забывать, что мы живем 
на этой земле. И, конечно, к эко-
логии нужно относиться с осо-
бым вниманием. Сегодня пери-
одически звучат упреки в адрес 
открытой угледобычи. Но я уже 
об этом говорил: это позволи-
ло сделать труд шахтеров более 
безопасным.

На самом деле, угольщики де-
лают для региона многое, поми-
мо уплаты налогов. Но в части 
диалога с населением мы немно-
го отстаем. Например, в этом 
году было празднование Дня 
шахтера в Междуреченске, ко-
торое, отмечу, совпало с 70-ле-
тием нашего профессиональ-
ного праздника. И более чем 
на 400 миллионов рублей (по-
мимо средств из федерально-
го, областного и муниципаль-
ного бюджетов) в различные 
социально-значимые объекты 

города было вложено именно 
угольщиками. Подчеркиваю, по 
доброй воле и в знак уважения к 
нашему краю. И об этом надо го-
ворить.

Мы в этом году провели ряд 
встреч с населением. Это был кон-
структивный диалог. Я прекрас-
но понимаю жителей, которых по 
разным причинам не устраива-
ет соседство с промышленными 
предприятиями. Но ведь есть еще 
почти 100 тысяч человек, кото-
рые работают на угольных шахтах, 
разрезах, обогатительных фабри-
ках. Это их рабочие места, зара-
ботные платы, благополучие их 
семей. Почему мнение этих людей 
не учитывается? Думаю, самим 
угольщикам нужно быть более от-
крытыми и стремиться к диалогу. 

– Какова роль администра-
ции Кемеровской области в 
вопросе выдачи лицензий на 
разработку угольных место-
рождений?

– Давайте посмотрим закон. 
Все недра у нас принадлежат го-
сударству. Но ряд лицензий на 
общераспространенные полез-
ные ископаемые выдает регион. 
Это гравий, песок, ПГС, вода… 
Мы как администрация региона 
вправе вносить свои предложе-
ния в части включения участка 
недр для дальнейшего проведе-
ния аукционов. Но это не явля-
ется законодательной «отсеч-
кой», чтобы какой-то участок не 
вошел в аукцион. Да, прислуша-
лись. Да, посмотрели. Но зако-
нодательного права наше мне-
ние не имеет.

Что сделано на сегодняш-
ний день совместными уси-
лиями – это администрация 
Кемеровской области, Росне-
дра, Минэнерго? Определены 
три критерия предоставления 
лицензий: продолжение сро-
ка службы предприятия, цен-
ная марка и закрытие нерента-
бельных предприятий. В этом 
году была проделана громад-
нейшая работа по отмене аук-
ционов. Это очень непростой, 
серьезный вопрос. Губернатор 
выходил на полномочного пред-
ставителя президента в Сибир-
ском федеральном округе, был 
написан ряд писем, составлены 
серьезные диалоги с предста-
вителями Роснедр, другими фе-
деральными структурами. И эти 
аукционы, невзирая на противо-
стояния собственников, были 
отменены. Это участки в Ново-
кузнецком, Промышленновском 
районах. И заканчиваем мы год 
без аукционов, входим в первый-
второй квартал без аукционов. В 
дальнейшем будем смотреть.

– Ваши пожелания кузбас-
совцам в новом году? 

– Год был продуктивный. От-
дельно хотелось бы остановить-
ся на том, что сделано в плане 
экологии, но это уже тема от-
дельного разговора. А кузбас-
совцев хотел бы я поздравить с 
Новым годом. Не думаю, что он 
будет простым: намечены гран-
диозные цели, нам придется ре-
шать сложные задачи. Хочу всем 
пожелать здоровья, терпения, 
понимания, любви и счастья. 
Мира и добра! С Новым годом!

Елена Ростовцева.

Накануне Нового года заместитель губернато-
ра по топливно-энергетическому комплексу и 
экологии Евгений Хлебунов стал гостем «Пря-
мой линии» в пресс-центре ГТРК «Кузбасс». 
Он подвел итоги работы угольной отрасли и 
ответил на вопросы кузбасских журналистов, в 
том числе нашего издания.

  Бригада рекордсмена, Героя Кузбасса Евгения Косьмина (шахта имени Ялевского).
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 В музее-заповеднике «Красная Горка» состоялась церемония награждения победителей и участников литературной премии 
«Новое кузбасское слово».

Скажите искреннее слово…

Если автор  
созвучен читателю

Литературному конкурсу, ко-
торый проводится СГК с 2006 
года, удается, меняясь вместе со 
временем, сохранить авторский 
и читательский интерес. «Энер-
гия творчества» – так первона-
чально назывался конкурс, для 
участия в котором приглаша-
лись не только профессиональ-
ные писатели, но и те, кто только 
начинает пробовать перо. Кста-
ти, основные условия остаются 
неизменными все 11 лет: прожи-
вание авторов в Кузбассе, воз-
раст старше 18 лет, произведение 
должно быть написано на рус-
ском языке.

Все эти годы росло число 
участников, проект развивал-
ся – в 2017 году он трансформи-
ровался в литературную пре-
мию «Новое кузбасское слово». 
В последние два года расширен 
состав жюри – в него входят не 
только члены Союза писателей 
России и сотрудники Сибирской 
генерирующей компании, но и 
представители творческих и на-
учных кругов города Кемерово. 
Еще один штрих: в целях объек-
тивности для жюри и интернет-
голосования участники литера-
турной премии представлены 
только под порядковыми номе-
рами, без указания имени и фа-
милии. Отметим, если в 2016 
году в конкурсе приняли уча-
стие 45 человек, то в нынешнем  
2017-м была подана 71 заявка.

Кстати, с помощью интернета 
конкурс, организованный СГК, 
перешагнул границы России: в 
этом году в интернет-голосова-
нии на приз читательских симпа-
тий приняли участие почти пять 
тысяч человек из 47 стран мира 

– в том числе государств Евро-
пы, африканского континента, 
Австралии, Аргентины, Брази-
лии, Китая, Колумбии, Панамы, 
США, Турции…

«Слоган нашей компании – 
«Мы согреваем города», ведь 
предприятия Сибирской гене-
рирующей компании произво-
дят электрическую и тепловую 
энергию, – отметил, обраща-
ясь к участникам литературного 
конкурса, директор Кузбасско-
го филиала СГК Юрий Шейбак. 

– Вместе с тем, в регионах свое-
го присутствия компания раз-
деляет ответственность не толь-
ко за социально-экономический, 
но и культурный климат, ког-
да важно тепло и физическое, 
и душевное… В Кузбассе мно-
го творческих людей, пишущих 
талантливую прозу и стихи. И 
традиционный конкурс, кото-
рый проводится в содружестве с 
Союзом писателей Кузбасса, со-
вместно с Общественной пала-
той Кемеровской области, – это 
возможность поддержки ода-
ренных авторов, развития ли-
тературы в регионе, повышения 
интереса читателей к талантли-
вым произведениям».

О счастье – по слогам
«Наш край богат талантами, и 

мы рады поддерживать проект, 
направленный на развитие куз-
басской литературы, – отметила 
председатель Общественной па-
латы Кемеровской области Ирина 
Рондик. – Благодаря литератур-
ной премии «Новое кузбасское 
слово» наши юные читатели зна-
комятся с творчеством талантли-
вых кузбасских писателей и по-
этов».

За уникальное сотрудниче-
ство и поддержку кузбасских пи-
сателей поблагодарил Сибир-
скую генерирующую компанию 
заслуженный работник культуры 
России, главный редактор журна-
ла «Огни Кузбасса» Сергей Дон-
бай: «Наша страна – литератур-

ная, она всегда прислушивается к 
новому слову. Это хрупкое заня-
тие – думать. И в диалоге писате-
ля и читателя зачастую находятся 
ответы на самые сокровенные во-
просы».

Кстати, произведения авто-
ров-призеров литературной пре-
мии «Новое кузбасское слово» бу-
дут опубликованы в ближайших 
номерах литературного журнала 
«Огни Кузбасса». Например, по-
весть Ирины Тюниной «Сказка 
по слогам», отмеченная первой 
премией в номинации «Крупная 
проза»

«Я очень рада, что повесть о 
девочке не от мира сего, которая 
нашла свое счастье, отозвалась в 
сердцах читателей, – сказала на 
церемонии подведения итогов 
литературной премии автор Ири-

на Тюнина. – Наверное, самое 
главное – знать, что в каждом че-
ловеке есть свет, и этот свет очень 
важно заметить…»

Ни на кого не обижаясь, живет 
в своем сказочном мире героиня 
повести – и читает, и мыслит по 
слогам. Но так красиво и правиль-
но… «Слушать себя, быть собой», – 
кратко излагает Ирина пожела-
ние своим героям. И добавляет, 
что для любого автора действи-
тельно важно поделиться чем-
то значительным, что понял сам: 
«Может быть, кто-то услышит…».

«Сосульку сломи  
и попробуй ледовое 
молоко»

Словно оживает в повести Та-
тьяны Ильдимировой «Замри!» 
давняя детская игра, превращаясь 
в мозаику воспоминаний… Осто-
рожно, будто по тонкому льду, ав-
тор ведет нас за собой в далекое 
детство, где каждая деталь так 
важна, что, кажется, заслоняет 
весь мир. И сейчас, к примеру, все-
го важнее блестящие стеклышки, 
золотинки от фантиков; огрызок 
губной помады, который больше 
всего хочется взять в руки, или вот 
этот драгоценный момент, ког-
да перед тем, как войти в больни-
цу, «где она в жизни не лежала и 
где все кафельное и стальное, Оля 
обеими руками схватила отца за 
локоть, прижалась лбом к его гру-
ди, вдохнула и выдохнула, вдох-
нула и выдохнула. Ей показалось, 
что время остановилось, снежин-
ки застыли в воздухе и что никого 
больше нет, кроме их двоих, в ко-
ротком промежутке между выдо-
хом и вдохом».

– Детство – это самое хруп-
кое время… И писателю всегда 
интересно передавать наиболее 
хрупкое состояние, – замечает 
Татьяна. – Эта связь между роди-
телями и детьми – она не долж-

на быть просто биологической; 
она должна быть, в том числе, от 
души, от сердца, от понимания 
друг друга. Если каждый человек 
вспомнит себя в этом возрасте, 
вспомнит лучшее из своего дет-
ства, он будет лучше понимать 
своих детей.

Отметим, темы, связанные с 
детством, присутствуют во многих 
произведениях конкурсантов. К 
примеру, в цикле рассказов «Пять 
чувств», где автор Евгения Борисо-
ва виртуозно меняет вкусы, звуки, 
запахи, с помощью которых ее ге-
рои познают этот мир; героиня рас-
сказа «Чем пахнет счастье?» – мать 
уже взрослого сына, вспоминая, 
как она объясняла ему, чем пахнет 
дождь, ромашки, море, вдруг по-
нимает, что «часть его мира оста-
лась с ней навсегда, самая важная 
его часть. И говорит: «А знаешь, я 
соглашусь с тобой. Счастье пахнет 
детством. Твоим детством».

«Чем дальше в жизнь, тем тише 
шаг,/ и детство ближе,/ оно, от 
счастья чуть дыша,/сосульку ли-
жет», – это строки участника ли-
тературной студии «Притомье» 
Юлии Сычевой, чьи стихи отмече-
ны второй премией в номинации 
«Поэзия». 

Дипломами участника и цен-
ными подарками отмечены также 
сборники и циклы стихов Генна-
дия Зенкова, Бориса Бурмистрова, 
Нины Лучкиной, Ольги Комаро-
вой, Екатерины Красновой и дру-
гих авторов. Дипломов конкурса 
удостоены сотрудники СГК – Ста-
нислав Лень (рассказ «Кола-мэн»), 
Татьяна Точилкина (стихи о при-
роде), Яна Румянцева (фантасти-
ческий рассказ «Доза любви»).

В произведениях конкурсантов 
жюри отмечает живой образный 
язык, особую ритмику, философ-
ское осмысление темы. А еще – ис-
кренность, ведь читатель всегда 
отзывается на искреннее слово.

Надежда Николаева.

Подведены итоги литературной премии «Новое кузбасское слово». Творческий конкурс  
одаренных кузбасских авторов – многолетняя традиция Сибирской генерирующей компании.  
В этом году он проходит при поддержке Общественной палаты Кемеровской области
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// итоги литературной премии
   «Новое кузбасское слово-2017»

НОМИНАЦИЯ «КРУПНАЯ ПРОЗА»
Первая премия – Ирина Тюнина, повесть «Сказка по слогам».
Вторая премия – Татьяна Ильдимирова, повесть «Замри!»

НОМИНАЦИЯ «МАЛАЯ ПРОЗА»
Первая премия – Евгения Борисова, цикл рассказов  
«Пять чувств».
Вторая премия – Екатерина Тюшина, рассказ  
«Агези – снежный человек».

НОМИНАЦИЯ  
«ПРИРОДЕ СВОИ СТРОКИ ПОСВЯЩАЮ»
Первая премия – Ольга Графт, цикл эссе  
«Шестым чувством о природе».
Вторая премия – Виктор Горшков, стихи о природе.

НОМИНАЦИЯ «ПОЭЗИЯ»
Первая премия – Алина Карелина, цикл стихотворений  
«В сумерках головы». 
Вторая премия – Юлия Сычева, подборка стихотворений.

По итогам голосования на приз читательской симпатии победителя-
ми стали повесть «Замри!» Татьяны Ильдимировой и сборник 
рассказов и эссе Сергея Адодина «Быть попом. Нежалобная 
книга».
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Уважаемые 
работники  

кемеровского 
«Азота»! 
От всей души поздравляю вас и всех 

кузбассовцев с наступающим 2018 годом  
и Рождеством!

Эти яркие, любимые всеми с детства торжества окутаны ожиданием 
чуда, верой в прекрасное и силу добра. Пусть эти дни пройдут у вас в 
приятной предпраздничной суете, будут наполнены тёплыми дружескими 
встречами в кругу родных и близких!

В канун Нового года особые слова благодарности я хочу адресовать 
работникам кемеровского «Азота» и нашим уважаемым ветеранам-
химикам. Спасибо вам за труд, за преданность родному заводу, за опыт и 
знания, которыми вы щедро делитесь с молодым поколением заводчан. 
Вместе мы – дружная, сплочённая команда профессионалов, которой по 
плечу любые производственные задачи.

В уходящем году трудовой коллектив «Азота» покорил 
производственные вершины, которые еще совсем недавно были 
недосягаемы. Все вместе мы перешагнули миллионный рубеж. Уже 
второй год подряд произвели один миллион тонн аммиачной селитры, 
причем в этом году на одиннадцать дней раньше, чем в прошлом. 
Преобразования, позитивные перемены, которые происходят на нашем 
предприятии, показали: в будущем нам предстоит большая интересная 
работа. А самое главное, что у нас есть стабильность и уверенность в 
завтрашнем дне.

В канун Нового года, под бой курантов все мы обязательно будем 
загадывать желания, и я от всей души желаю, чтобы все они обязательно 
исполнились. Пусть счастье обязательно придёт в дом каждого из вас, 
пусть радостью светятся глаза ваших детей и родителей, пусть сбываются 
мечты!

Мира, добра, процветания и счастливого Нового года!
С уважением,

генеральный директор КАО «Азот» 
И.Г. Безух.

Дорогие земляки! 
Примите искренние 

поздравления с Новым годом  
от коллектива ПАО «Кокс»!

Новый год – это особенный праздник, 
который всегда дарит надежду на счастье и 
удачу, несёт радость новых начинаний. Пусть 
в наступающем году перед вами откроются 
перспективные возможности, преумножится 
достигнутое и осуществятся самые смелые 
идеи, а развитие Кемеровской области станет 
залогом вашего успеха. 

Пусть 2018-й принесёт только хорошее, 
будет плодотворным и щедрым, ярким и 
полным приятных событий!

Желаю вам удачи во всех делах и 
начинаниях, плодотворной работы, крепкого 
здоровья и семейного благополучия! Счастья 
вам и вашим родным, мира и добра!

С уважением, 
управляющий директор ПАО «Кокс» 

Борис Булаевский.

Уважаемые кузбассовцы! 
От коллективов предприятий филиала  

ООО УК «ПМХ» – «ПМХ-УГОЛЬ»  
сердечно поздравляю вас с Новым годом!

Пусть грядущий 2018 год станет годом свершения грандиозных
планов и достижения поставленных целей, подарит благополучие,

исполнение заветной
мечты и укрепит веру
в будущее!
Пусть успех сопутствует
начинаниям всегда и во всём! 
Примите самые искренние
пожелания крепкого здоровья,
финансовой стабильности и
уверенности в завтрашнем дне,
семейного счастья и благополучия!
Душевной стойкости,
сил, любви 
и созидательной энергии
во благо Кузбасса!

Директор филиала  
ООО УК «ПМХ» – «ПМХ-УГОЛЬ»  

Виктор Шевцов.
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Строить надежно

  На сегодняшний день город-спутник Лесная Поляна, где сформировался собственный комфортный стиль жизни, находится в стадии 
строительства.

В нынешнем 2017 году старей-
шая строительная компания ре-
гиона отметила юбилейную дату 

– 60-летие. Примечательно, что 
в юбилейный год «Промстрой» 
удостоен значительных наград: 
ассоциация строительных орга-
низаций второй год подряд ста-
новится обладателем федераль-
ной общественной награды в 
сфере жилищного строительства 

– Золотого знака «Надежный за-
стройщик России-2017». Кроме 
того, по итогам III Градостро-
ительного конкурса Минстроя 
России один из перспективных 
объектов АСО «Промстрой» го-
род-спутник Лесная Поляна на-
зван лучшим реализованным 
проектом комплексного ос-
воения территорий. Еще одна 
престижная награда – проект 
«Лесная Поляна» победил в на-
циональном этапе международ-
ного конкурса, проводимого 
FIABCI, и теперь представит Рос-
сию на мировом уровне.

Создавая  
облик города…

Строительство особо важ-
ных промышленных объек-
тов и больших производствен-
ных комплексов было основным 
направлением деятельности 
предприятия – треста «Кеме-
ровотяжстрой», позднее пере-
именованного в «Кемерово-
промстрой» (сегодня входит в 
холдинг АСО «Промстрой»).

История предприятия нача-
лась в сентябре 1957 года. В пер-
вые же годы в эксплуатацию был 
введен ряд крупных производ-
ственных и социальных объек-
тов Кемерова. «Мы создавали 
облик города», – говорят сегод-
ня ветераны предприятия. При 

этом строительные площадки 
треста располагались по всей 
области – в Кемерове, Новокуз-
нецке, Топках и других городах 
и районах Кузбасса.

В начале девяностых, когда 
необходимо было определить 
вектор дальнейшего развития, 
основным выбором предприятия 
стало жилищное строительство 
домов повышенной комфортно-
сти и качество на уровне евро-
пейских стандартов. Ради дости-
жения этой цели была создана 
мощная производственная база, 
построены собственные бетон-
ный и деревообрабатывающий 
заводы; организовано проектное 
бюро с использованием передо-
вых конструктивных решений и 
новых технологий.

На сегодня «Промстрой» вы-
полняет широкий комплекс за-
дач, начиная с отвода земельного 
участка, технических соглашений, 
инженерно-проектировочных ра-
бот и заканчивая строительством, 
технадзором и эксплуатацион-
ным обслуживанием квартир.

Такой спектр профессиональ-
ных возможностей позволяет 
не только повысить качество и 
ускорить процесс строительства 
объектов, но и учесть пожела-
ния будущих хозяев квартир еще 
на стадии проектирования.

Лесная Поляна  
будет расти

«Лесная Поляна» – один из 
первых российских проектов мас-
совой малоэтажной застройки, 
где возводится жилье для семей 
с разным уровнем доходов. До-
ступность – одно из главных его 
преимуществ. Отметим, только в 
нынешнем году население горо-
да-спутника увеличилось на две 

с половиной тысячи счастливых 
новоселов. Для комфортного про-
живания здесь создана социально 
значимая инфраструктура.

Как отмечают сами строите-
ли, Лесная Поляна будет расти: в 
планах на ближайшие два года – 
строительство новой общеобра-
зовательной школы на 1050 мест, 
двух детских садов – на 350 мест 
каждый (в этом году в городе-
спутнике открыт четвертый по 
счету детский сад). Планируется 
строительство школы искусств, 
скалодрома, собственной гор-
нолыжной трассы с бугельным 
подъемником и многих других 
объектов. Экзотическим угол-
ком отдыха станет Ботанический 
сад, открытие которого состоит-
ся в следующем году – его укра-
сят растения из Японии, Китая, 
Индии, Австралии, Мексики и 
других стран. Здесь также плани-
руется проводить экскурсии для 
школьников, развивать научную 
базу. Контактный зоопарк, парк-
дендрарий, искусственный водо-
ем, которые оборудуют на при-
легающей к парку территории, 
вписываются в замысел созда-
ния в городе-спутнике экскур-
сионных маршрутов, которые 
наверняка будут интересны не 
только жителям Лесной Поляны.

В целом за время реализации 
уникального проекта комплекс-
ной застройки «Лесная Поляна» 
начиная с 2007 года Ассоциаци-
ей строительных организаций 
«Промстрой» построено и вве-
дено в эксплуатацию 410 тысяч 
квадратных метров жилья, в ко-
тором уже проживают около 15 
тысяч человек. Всего будет сдано 
в эксплуатацию 1 миллион 142 
тысячи квадратных метров жи-
лья и жизненно важной инфра-
структуры для 40 тысяч человек.

Что касается перспектив стро-
ительства Лесной Поляны, в бу-
дущем году планируется пол-
ностью достроить первый и 
третий микрорайоны и присту-
пить к строительству западной 
части микрорайона №2. В проек-
те – разноплановые жилые дома, 
тем более что таунхаус по цено-
вой политике сопоставим с до-
ступностью квартиры. Будущим 
новоселам предлагается выбор 

– комфортный таунхаус или квар-
тиры со свободной планировкой.

Кстати, в застройках будет 
учтен ряд пожеланий будущих 
хозяев жилья – например, про-
сторные холлы, панорамные 
остекления, лифты, вход в подъ-
езд с уровня земли. Появится в 
будущем году для удобства жи-

телей города-спутника и вну-
тренний автобусный маршрут. 
Комфортные условия жилищ-
ных объектов – один из приори-
тетов АСО «Промстрой».

Новые краски  
цветного бульвара

АСО «Промстрой» строит не 
только жилые комплексы повы-
шенной комфортности, инди-
видуальные жилые дома, таун-
хаусы, но и нежилые объекты: 
торгово-развлекательные ком-
плексы, бизнес-центры, спор-
тивные и детские игровые пло-
щадки. При этом в уходящем 
году «Промстрой» полностью 
выполнил планы по вводу в 
эксплуатацию жилых объек-
тов – завершено строительство 
жилых комплексов «Родные 
просторы» и «Каравелла».

В 2018 году основные объек-
ты, строительство которых будет 
вести «Промстрой», это город-
спутник Лесная Поляна и жилой 
комплекс «Цветной бульвар» в 
Ленинском районе Кемерова.

Если говорить о «Цветном 
бульваре», то в наступающем 
году будут сданы в эксплуатацию 
первые три многоквартирных 
дома. Во дворах предусмотрены 
детские игровые и спортивные 
площадки, автостоянка, в ша-
говой доступности – торговый 
комплекс, детские сады, школа. 
АСО «Промстрой» продолжа-
ет реализовывать один из своих 
основных принципов жилищно-
го строительства – создание для 
жителей комфортной среды.

Кстати, познакомиться с го-
родом-спутником Лесная По-
ляна будущие новоселы могут 
как с помощью виртуальной 
экскурсии на сайте строитель-
ной компании, так и при осмо-
тре специально оборудованных 
демонстрационных квартир. 
Главное – сделайте свой выбор! 
И мечта о новом жилье может 
стать реальностью уже в насту-
пающем новом году.

Обращаться:  
г. Кемерово, ул. Дзержинско-
го, 29; тел. (3842) 77-33-33;

www.kps42.ru
Надежда Николаева.

Уютные квартиры и дома – от таунхаусов с 
участком под цветочные газоны и грядки до 
многоэтажных жилых комплексов, где в ша-
говой доступности все необходимые объекты 
социальной инфраструктуры, – это уровень 
современного комфортного жилищного стро-
ительства АСО «Промстрой» – предприятия, 
известного далеко за пределами Кузбасса.

  В 2017 году сдано в эксплуатацию около 49,5 тысячи квадратных метров жилья.
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У «Кузбасса» есть гимн!  
И не один

 Имена победителей оглашает редактор программ ГТРК «Кузбасс» Виктор Сохарев.

Напомним, что это творче-
ское соревнование проводи-
лось по просьбе самих подво-
дников. На сайте нашей газеты 
были размещены все посту-
пившие на конкурс работы – и 
просто стихи, и готовые музы-
кальные композиции, и даже 
видеоклип. Там же все жела-
ющие могли отдать свой голос 
за понравившиеся варианты (и 
за «только текст», и за «текст 
пропетый»). Активно шло го-
лосование и в соцсетях.

На церемонии награждения 
всем гостям редакции, без-
условно, приятно было полу-
чить благодарность за участие 
в конкурсе и поздравление с 
наступающим Новым годом 
от исполняющего обязанно-
сти заместителя командира 
корабля по работе с личным 
составом Александра Ермо-
ленко, который записал видео-
обращение. К слову, недавно 
на подлодке побывала делега-
ция Кемеровской области, и 
экипажу атомной субмарины 
удалось передать нашим кон-
курсантам благодарственные 
письма.

На награждение в редакцию 
газеты мы пригласили победи-
телей и лидеров голосования, 
а также тех участников, чьи 
работы отметили сами под-
водники. О них мы уже писа-
ли, но все равно напомним. По 
результатам «референдума» 
в интернете (на сайте нашего 
издания и в соцсетях) больше 

всего голосов набрали авторы 
гимна «Подлодка «Кузбасс» – 
Анатолий Бугаец, председа-
тель общественного совета 
при Кузбасском ЛУ МВД Рос-
сии по Кемеровской области, 
и Денис Никифоров, руково-
дитель студии звукозаписи 
ДК «Цементник» города Топ-
ки. Победителем среди авто-
ров, приславших только слова 
к гимну, признан Иван Жук из 
Новокузнецка.

Сам экипаж подлодки тоже 
назвал победителей в двух но-
минациях. Здесь лауреатами 
стали Игорь Дедюля, один из 
лидеров студенческого движе-
ния в КузГТУ, автор мелодии и 
слов к гимну «Подводная лод-
ка «Кузбасс», и Иван Перепе-
лица, автор текста «Матросы 
Кузбасса».

Все эти победители, а так-
же еще несколько участников, 
чьи работы набрали наиболь-
шее число голосов, получили 
подарочные наборы от газеты 
«Кузбасс» и благодарственные 
письма от экипажа подлодки.

Пригласили мы на празд-
ник в редакцию и авторов ви-
деоклипа из города Берёзов-
ского. Игорь Белоусов, Оксана 
Соснина, а также музыкальная 
группа ВИА «V.I.D.I.K BaND» 
«МБУ ДК Шахтеров», испол-
нившая гимн, отмечены благо-
дарственным письмом редак-
ции газеты «Кузбасс».

К конкурсу присоединились 
и наши коллеги – коллектив 

губернской телерадиокомпа-
нии «СТС-Кузбасс», которые 
выбрали своих авторов, чьи 
работы им особенно понрави-
лись. 

Редактор программ ГТРК 
«Кузбасс» Виктор Сохарев вру-
чил творческому коллективу 
из Берёзовского сертификат 
на участие в проектах теле-
компании и подарочный набор. 
Такой же приз получил автор 
гимна «Надежный Кузбасс» 
известный кемеровский музы-
кант Евгений Качалин.

Приятно, что наш конкурс 
стал своеобразным толчком 
для творческих начинаний 
сразу нескольких участников. 
К примеру, смогли найти друг 
друга авторы гимна «Марш 
под вод н и ков-к у збассовцев» 
Тамара Клименко, жительница 
села Верхотомское, заслужен-
ный учитель РФ, преподава-
тель математики и географии, 

и Татьяна Глухова, худрук ДК 
села Щегловское (Кемеров-
ский район).

«Мы буквально с этого гим-
на объединились», – отметила 
Татьяна Глухова. Обратиться 
именно к ней с просьбой на-
писать музыку к словам Тама-
ре Клименко посоветовала ру-
ководитель Верхотомского ДК.

«У меня много стихов пе-
сенного содержания, – по-
ясняет Тамара Васильевна. – 
Будем теперь женские песни 
писать, ведь мы теперь сами 
всё можем: и написать, и спеть, 
и сыграть, так как Татьяна 
Александровна сама аккомпа-
нирует».

В целом же все присланные 
на конкурс работы получились 
разные. В зависимости от того, 
в чем видели свою задачу ав-
торы. Вот, например, авторы 
гимна «Клятву дал защищать» 
выпускник Тихоокеанско-
го высшего военно-морского 
училища им. С.О. Макарова, 
капитан-лейтенант в отстав-
ке Владимир Шумилов и про-
фессор КемГИК, заслуженный 
работник культуры РФ Влади-
мир Пипекин написали «тор-
жественную песню».

«Слово «гимн» я понимаю 
немножко по-другому, – уточ-
няет Владимир Пипекин. – 
Есть Гимн России, который 
должен звучать у каждого че-
ловека в сердце. А данный 
гимн я бы назвал больше тор-
жественной песней для какого-
то коллектива».

Свое мнение было и у Иго-
ря Белоусова. Этот автор из Бе-
рёзовского считает, что гимн, в 
создании которого он участво-
вал, должен звучать «энергич-
но и дружно». О том, какой он 
видел свою задачу, рассказал и 
Игорь Дедюля: «Сам гимн вы-
нашивался долго. Сначала надо 
было придумать хороший при-
пев. Я ходил, месяц пел, поме-
нял несколько строчек. За по-
следнюю ночь собрал всю волю 
в кулак, оставил ненужные ку-
плеты в стороне... Я хотел, что-
бы это была песня и парадная, 
и строевая, и для конкурса». 

От редакции добавим, что 
все работы наших конкурсан-
тов уже отправлены на атом-
ный крейсер «Кузбасс», и те-
перь в дальних походах песни 
«земляков» будут поднимать 
боевой дух подводников.

Оксана Панарина.

В минувший вторник в редакции газеты  
«Кузбасс» прошло награждение победителей 
конкурса на создание гимна для крейсерской 
атомной подводной лодки, носящей имя  
нашего региона.

 Редакция газеты «Кузбасс» тоже получила благодарственное письмо от экипажа подводного  
«Кузбасса» на имя главного редактора В.А. Качина.

 Главный редактор нашей газеты Валерий Качин (справа) вру-
чил призы Игорю Дедюле. Фото Федора Баранова.
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«Будем жить!»
Обвал на шахте «Есаульской» 20 декабря не привел к трагедии  
благодаря горноспасателям и помогавшим им шахтерам

  Влад Халиулин. Фото пресс-
службы ГУ МЧС по Кемеров-
ской области.

– Да, в тот день всё шло как 
обычно. Мы уже отработали три 
часа, – вспоминая, дает расклад 
29-летний Лёша Ильиных, он у 
ребят «звеньевой», за старше-
го. – И вдруг заметили: шланг, 
через который воздух подается, 
отчего-то сдулся. Что-то его об-
резало…

А как выяснилось, что обвал 
и засыпало метрах в ста пяти-
десяти от них, собрались парни 
у Лёшиного комбайна. И только 
тут в темноте заметили – на сте-
не телефон.

Телефоны там, внизу – вещь 
необходимая. Но они редки, не 
натыканы через каждые сто ме-
тров. И то, что угольный ком-
байн оказался у телефона…

– …ну просто очень и очень 
повезло, – говорит Лёша. – Еще 
спасибо: телефонный провод не 
перерубило обвалом. Так что я 
сразу дежурному позвонил, со-
общил, что нас трое и выхода 
нет.

Так телефон помог начавшей-
ся спасоперации. И заблокиро-
ванные горняки всё время потом 
были у телефона. А когда вскоре 
после обвала им позвонил Туле-
ев и Лёша ему доложил, что по-
казывают газоанализаторы, что 
пока данные по кислороду и ме-
тану в норме, губернатора парни 
слушали, прижавшись к трубке 
втроем.

– Он нам объяснил, какими 
путями идут спасатели. И всем 

стало как-то легче. И благода-
ря установившейся связи мы и 
дальше знали, как идет работа.

// о главном

КАК ИХ ДОСТАЛИ?
Горняки Ильиных, Булычев и Халиулин были заперты в «тоннеле» 
глубоко под землей с двух сторон. С одной стороны от них, пример-
но в 150 м, завал. С другой – тупик и «целик» (длиной 13 метров, не-
тронутый уголь).
Сначала спасатели хотели пройти через завал и начали разбирать 
его. Потом штаб решил достать горняков все-таки через «целик». 
Ведь через него еще в первые часы пробурили три скважины диа-
метром 25 см, чтобы к заблокированным горнякам пришел допол-
нительный воздух, и через них дважды передали воду, еду.
И вот через «целик», рядом с теми горизонтальными скважинами, и 
стали делать проход для людей. По словам Сергея Степанова, ген-
директора Распадской угольной компании, «был пройден ходок, 
примерно полтора на полтора метра, на два отбойных молотка, то 
есть это была беспрерывная работа людей, они менялись раз в 15 
минут, передавали друг другу молотки, и в течение 24 часов эти 13 
метров были пройдены, люди были освобождены. Вся спасательная 
операция заняла 34 часа».

А 27-летний проходчик Эдик 
мог вообще не попасть в завал. 
Он мог вместе со всей срочно 
поднятой сменой благополучно 
выйти из шахты. Но, зная, что 
рискует жизнью, Булычев вер-
нулся за друзьями.

– Он, как позже нам расска-
зал, пошел посмотреть, где 
что-то сыпется, – с гордостью 
поясняет Юрий – старший 
брат Эдика. – Подойдя туда, 
понял: обвал. И Эдик еще мог 
проскочить то опасное место, 
пробежать его без проблем, 
спастись. Но он бросился в об-
ратную сторону, за своими ре-
бятами. А назад прибежали 
уже втроем, надеясь выбрать-
ся всем вместе. Но уже стало 
поздно. И выход был полно-
стью засыпан…

…Когда до заблокированных 
почти дотянулся ход, проби-
тый спасателями и товарищами-
шахтерами, парням просунули 
отбойник, и Лёша сделал дыр-
ку, а уголь, сыпавшийся в «тон-
нель», откидали Влад с Эдиком. 
Потом стало ясно, что пора… И 
первым в ту щель Влад с Эдиком 
втиснули Алексея. Потом Эдик 
подтолкнул к щели Влада. А сам 
полез последним.

– Дырка сначала в высо-
ту была чуть больше полуме-
тра, потом где-то с метр, по-
том – полтора метра, – говорит 
самый высокий из спасенных 
горняков – Булычев. – Ниче-
го, справился. Где-то ползком 
лез, в конце – вообще нормаль-
но. Выбирался с одной мыслью: 
«Всё! Домой! Домой!» Знал, что 
здесь уже – не обрушится. Му-
жики, когда ход пробивали, всё 
крепили. И вот впереди – свет. 
И вот уже – меня за руки тянут. 
И вылетаю как пробка. Мне: 
«Привет!» – «Привет!» – «Жи-
вой?» – «Живой!» И вот нас уже 

всех обнимают. А мы молчим. 
Только наверху – отпускает, и 
мы окончательно понимаем и 
улыбаемся: всё позади, будем 
жить!

Кстати, несколько меся-
цев назад Эдик сделал себе, как 
оказалось, судьбоносную тату-
ировку. Как объяснял он род-
ным, иероглифы на его руке оз-
начают «уважение, мужество, 
силу, жизнь». Горняк и предста-
вить себе не мог, что это не про-
сто фраза и его кредо, что имен-
но эти знаки-обереги ему совсем 
скоро пригодятся… Ведь судьба 
подвела парня вплотную к про-
верке мужеством. И он ее про-
шел.

Лариса Максименко.

Этот страшный день для 
Кузбасса уже в прошлом. Три 
человека, заблокированные 
обвалом, выбрались из под-
земной ловушки.

Алексей Ильиных, Владис-
лав Халиулин и Эдуард Булы-
чев были «отрезаны» от мира 
сутки и десять часов.

20 декабря в 19.10 в кон-
це, в тупике вентиляционного 
штрека шахты «Есаульской» 
(в Новокузнецком районе) 
произошло обрушение пород 
кровли. И Лёша, Влад, Эдик 
оказались за завалом.

22 декабря в 5.20 утра они 

выбрались через пробитый 
спасателями «коридор».

Как ждали помощи, о чем 
думали, как поддерживали на-
дежду – об этом «Кузбассу» 
рассказали позже спасенные 
ребята и их родные. В глазах 
парней светится счастье. А у 
жен и мам – всё еще слезы, но 
это слезы радости, ведь еще не 
забылась первая мука, как уз-
нали про ЧП, не прошло на-
пряжение. Пережитое держит 
крепко. Пока шла спасатель-
ная операция под землей, и те, 
кто был заблокирован, и те, кто 
пробивался к ним, и все, кто 

ждал и верил наверху, пони-
мали: за первым обвалом с его 
непонятной причиной в лю-
бой миг мог случиться второй, 
и тогда… Но показавшая харак-
тер природа больше не бушева-
ла. И всё закончилось хорошо…

Сейчас Леша, Влад и Эдик 
до Нового года отсыпают-
ся, отвечают на накопленные 
звонки и «эсэмэски», готовят 
родным подарки и уже спра-
шивают про следующий ра-
бочий график. Их спасенные 
жизни – главный новогод-
ний подарок им самим и всем-
всем-всем.

Всё время, пока шла спаса-
тельная операция, Людмила, 
мама оставшегося за завалом 
34-летнего Влада, молясь о спа-
сении его с товарищами, дума-
ла об одном: «А еще говорят, что 
снаряд дважды в одну и ту же во-
ронку не попадает… Или попада-
ет?»

Ведь отец Влада – Ринат Ха-
лиулин – 28 лет назад погиб под 
землей, тогда тоже был обвал…

– Ринат работал на шахте 
«Абашевской». 2 июня 1989-го 
я ушла на смену в ночь, остави-
ла в квартире свет, а муж дол-
жен был прийти со смены к по-
луночи, дети уж будут спать, и 
он выключит свет. А прихожу 
утром – свет! И я поняла – беда, 

– вспоминает Людмила (тоже 
горнячка, она работает на «Аба-
шевской» 30 лет). – Оказалось, 
выпал большой кусок породы 
сверху-сзади, сбил Рината с ног, 
и он упал на комбайн, и деталь 

комбайна вошла в голову. Он 
умер в больнице через неделю, 
так и не придя в сознание. Дочке 
нашей было девять, Владу – тог-
да шесть… И я вырастила детей 
одна. А когда уже Влад собрался 
идти работать на шахту, испуга-
лась, отговаривала. Но сын об-
нял: «Мам, чтобы дважды – сна-
ряд, в одну семью, невозможно».

Прошли годы. Сын – тоже 
проходчик, как и папа, и уже пе-
рерос «опасный» возраст отца. 
Как вдруг…

– Вечером 20 декабря мое 
сердце было спокойно. От меня 
информацию про обвал на шах-
те Влада придержали. Я узнала 
об этом только утром 21-го, на 
работе. И что пережила, не вы-
сказать… Обращалась в мыслях 
к погибшему мужу: «Помоги 
спасти сына. Ты же всегда гово-
рил, что сын для тебя – всё!» И 
еще прислушивалась к себе. Ког-
да смертельно травмировал-

ся в шахте муж, я же это тогда 
почувствовала… Пришло в тот 
миг ощущение, будто всё в мире 
остановилось, стихло, и я тог-
да почти догадалась… А во вре-
мя спасательной операции, ког-
да спасатели шли к Владу и его 
друзьям, я той самой страшной 
тишины, как 28 лет назад, не 
ощущала. Материнское сердце, 
значит, чувствовало, что спаса-
тели успеют, спасут.

Отец и сын
Владу помог в том числе… его погибший отец

  Лёша из-за завала держал 
связь со спасателями по теле-
фону. Фото пресс-службы ГУ 
МЧС по Кемеровской области.

Линия жизни
Алексея обвал застал в счастливом месте –  
у подземного телефона.

Знак судьбы
Эдуард Булычев незадолго до аварии сделал 
тату, предсказавшее будущее.

  Эдик мог бы спастись сам, но 
бросился спасать товарищей. 
Фото пресс-службы ГУ МЧС по 
Кемеровской области.
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 Сейчас места для присяжных заседателей в наших судах заполняются нечасто. С лета будущего 
года ситуация может измениться. Фото Сергея Гавриленко.

В штатном режиме 
С 1 июня 2018 года уголовные 

дела о наиболее тяжких престу-
плениях против личности, отне-
сенные к подсудности районных 
(городских) судов, профессио-
нальные судьи смогут рассма-
тривать вместе с коллегией при-
сяжных заседателей. Но только 
в том случае, если лица, обвиня-
емые, например, в убийстве или 
в умышленном причинении тяж-
кого вреда здоровью, повлекшем 
по неосторожности смерть потер-
певшего, сами будут ходатайство-
вать о подобном порядке рассмо-
трения дела. 

Новшество затронет 42 суда, 
действующих в городах и районах 
Кузбасса. Сейчас там готовят к ра-
боте особые совещательные ком-
наты, где присяжные в автоном-
ном режиме (т.е. изолированно от 
судей) будут решать, виновен под-
судимый или нет. В муниципали-
тетах территорий полным ходом 
идет формирование списков по-
тенциальных заседателей. А Ке-
меровский областной суд еще в 
марте начал обучение судей, ко-
торым предстоит работать в со-
вершенно новых условиях.

Цикл занятий продлится до 
мая 2018 года, к настоящему вре-
мени их прошли уже более ста 
представителей судейского со-
общества из трехсот семидеся-
ти двух, работающих в городах и 
районах области. Наряду с лекци-
ями занятия включают тренинги: 
здесь моделируются различные 
непростые ситуации, которые мо-
гут возникнуть во время процес-
са и которые председательству-
ющий в суде присяжных обязан 
уметь разрешать.

«Ликбез» для самих присяж-
ных более краткий: когда колле-
гия заседателей будет сформиро-
вана, судья просто разъяснит им 
их обязанности и права.

Кто может стать 
присяжным?

Теоретически в список при-
сяжных заседателей может быть 
включен любой житель Кузбасса 
старше 25 лет. При условии, что 
он не имеет непогашенной или не-
снятой судимости, не состоит на 
учете в наркологическом или пси-
хиатрическом диспансере, вла-
деет русским языком и не имеет 
физических или психических не-
достатков, которые могут препят-
ствовать его участию в процессе 
(например, не является глухоне-
мым).

Гражданин имеет право от-
казаться от весьма ответствен-
ной миссии судить другого граж-
данина, если у него имеются 
уважительные причины. Это мо-
гут быть преклонный возраст, ре-
лигиозные убеждения, проблемы 
со здоровьем, семейные пробле-
мы и прочее.

Закон позволяет обязать к 
участию в коллегии присяжных 
«уклонистов», формально уважи-

тельных причин не имеющих. За 
отказ от исполнения гражданско-
го долга их можно даже оштрафо-
вать. Однако на практике никто 
таким «кнутом» не пользуется. 
Судьи понимают, что смысла в 
принуждении нет, рано или позд-
но такой присяжный все равно пе-
рестанет являться на процесс и 
его придется заменять другим. 

Присяжный заседатель – не 
профессия: нельзя сформиро-
вать одну коллегию присяжных 
и поручить ей рассмотрение всех 
уголовных дел. В каждом но-
вом случае членов коллегии бу-
дут набирать заново. Но это и не 
общественная нагрузка: за дни, 
проведенные на процессе, засе-
дателям полагается определен-
ное вознаграждение, своего рода 
«зарплата».

Явление не массового 
порядка

Напомним: региональные 
суды РФ (краевые и областные) 
рассматривают дела с участием 
присяжных заседателей с 2003 
года. Когда институт присяжных 
только «реанимировали» (а он 
существовал и во времена Россий-
ской империи), с их участием мог-
ли рассматриваться любые дела, 
относящиеся к подсудности ре-
гионального суда. Потом из это-
го круга вывели дела о терактах, 
о шпионаже, о массовых беспо-
рядках и насильственном захвате 
власти, а также о взяточничестве, 
изнасиловании, захвате заложни-
ков и т.д. 

Сейчас с участием коллегии 
присяжных заседателей в Кеме-
ровском областном суде в первую 
очередь рассматриваются дела 
об умышленных убийствах, со-
вершенных с отягчающими об-
стоятельствами. А также – дела о 
бандитизме, о посягательстве на 

жизнь сотрудников правоохрани-
тельных органов и др. Рассматри-
ваются не часто: в 2013 году при-
сяжные заседатели участвовали 
в десяти процессах, в 2017-м – в 
двух.

В среднем за последние годы 
присяжные признавали невино-
вным каждого четвертого обви-
няемого (25%). Для сравнения: в 
2016 году в районных судах Куз-
басса было рассмотрено 14460 
уголовных дел. Профессиональ-
ные судьи вынесли оправдатель-
ные приговоры лишь в 0,1% слу-
чаев.

Но председатель Кемеровского 
областного суда Алексей Кирю-
шин считает, что сравнивать эти 
цифры некорректно: «Во-первых, 
потому что примерно 76% уго-
ловных дел районные суды рас-
сматривают в особом порядке, 
когда подсудимый полностью 
признал свою вину. В этом случае 
вынести оправдательный приго-
вор, как правило, невозможно. А 
во-вторых, роль судей в обычном 
процессе и в процессе с участи-
ем присяжных заседателей раз-
лична. В первом случае они сами, 
единолично или коллегиально, 
исследуя представленные в суде 
доказательства, решают, виновен 
подсудимый или нет. Во втором 
случае судья выяснением истины 
не занимается, эту задачу решают 
присяжные. Председательству-
ющий лишь следит за тем, что-
бы судебный процесс проходил в 
полном соответствии с законом».

Вердикт всему голова
Компетенцию присяжных за-

седателей закон определяет чет-
ко: оценивать только фактиче-
ские обстоятельства данного 
уголовного дела. Информацию о 
личности подсудимого до их све-
дения доводить запрещено. Ма-

ньяк ли он, ранее неоднократно 
судимый за изнасилование, или 
многодетный отец и Герой России 

– эти знания им ни к чему, для них 
все граждане изначально должны 
находиться в равных условиях.

Выслушав сторону обвинения 
и сторону защиты, присяжные 
должны ответить на четыре во-
проса. Доказано ли, что престу-
пление действительно было со-
вершено? Доказано ли, что его 
совершил человек, находящий-
ся на скамье подсудимых? Вино-
вен ли он? (Может, он и убил, но 
в процессе самозащиты, то есть с 
обывательской точки зрения был 
прав.) А если, по их мнению, ви-
новен, заслуживает ли снисхож-
дения?

«Посадить» или «не посадить» 
кого-либо присяжные не могут. 
Приговор, как и раньше, выносит 
профессиональный судья – на ос-
новании вердикта присяжных. В 
отличие от приговора, где всегда 
указаны мотивы, разъясняющие, 
почему судья пришел к выводу 
о виновности или невиновности 
обвиняемого, присяжные ничего 
объяснять не должны. Их ответы 
лаконичны: «да» или «нет».

Состав коллегии всегда чет-
ный. В Кемеровском областном 
суде коллегия присяжных пока 
что состоит из 12 членов, с 1 июня 
2018 года их будет восемь. В рай-
онных судах – шесть.

Если присяжные выносят 
оправдательный вердикт, су-
дья обязан оправдать подсуди-
мого, другие варианты законом 
не предусмотрены. Даже если он 
как профессионал понимает, что 
это – большая ошибка. Если вер-
дикт обвинительный, а судья счи-
тает лицо невиновным, он может 
попытаться оправдать его. Если 
голоса присяжных разделились 
поровну, это трактуется в пользу 
подсудимого, как оправдание. 

Если коллегия присяжных 
признает, что лицо виновно, но 
заслуживает снисхождения, су-
дья обязан учесть определенные 
правила Уголовного кодекса, ко-
торые ограничат наказание для 
подсудимого.

Но и при такой теоретической 
«лояльности» суда присяжных по 
отношению к подсудимым жела-
ющих ходатайствовать о подоб-
ной форме рассмотрения дела 
среди них немного. Ведь если они 
лаконично и немотивированно 
признают лицо виновным, оспо-
рить вердикт не получится: зако-
ном это запрещено.

Безопасность зависит 
от каждого

О том, что суды присяжных 
далеко не всегда работают эф-
фективно, говорится сегодня на 
самых различных уровнях. Вот 
и президент РФ Владимир Пу-
тин недавно публично признал: 
«В некоторых регионах они при-
нимают решения по клановому, 
этническому признаку». Кол-
легия присяжных заседателей 
Кемеровского областного суда 
тоже порой удивляет.

Несколько лет назад здесь 
рассматривалось дело о «раз-
борке» между двумя группиров-
ками, в результате которой два 
человека были убиты выстрела-
ми в грудь. Отвечая на первый 
вопрос, присяжные заседатели 
признали, что преступного де-
яния в данном случае не было 
вообще. Т.е., по их мнению, лю-
дей никто не убивал. Был так-
же случай, когда обвиняемый 
в убийстве на протяжении все-
го расследования дела, а потом 
и в судебном заседании давал 
подробные показания о том, как 
именно он готовился к престу-
плению и как застрелил жертву. 
Однако присяжные его оправда-
ли, посчитав, что он к данному 
убийству не причастен.

Но уж если вор должен сидеть 
в тюрьме, то убийца – тем более. 
Ведь преступление без наказа-
ния порождает ощущение все-
дозволенности. Зачем же пона-
добилось еще более расширять 
полномочия непрофессиональ-
ных судов присяжных?

«По мнению законодате-
лей, вовлечение простых граж-
дан в отправление правосудия 
должно повысить доверие насе-
ления к судебной системе в це-
лом, – поясняет председатель 
Кемеровского областного суда 
Алексей Кирюшин. – Также это 
должно способствовать повы-
шению правовой культуры об-
щества и ответственности каж-
дого за свои поступки».

Примерить на себя такую от-
ветственность кузбассовцы смо-
гут уже очень скоро. А это зна-
чит, что безопасность нашей 
жизни будет зависеть от всех нас 
в гораздо большей степени, чем 
сегодня.

Валентина Акимова.

Правосудие от народа
В Кузбассе, как и по всей России, полным ходом идет подготовка  
к расширению применения судов присяжных
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Как Чудиновы украшают мир, 
себя и своё село

 Когда все были дома.

И у России  
есть малая родина

Впервые я узнала о Чудино-
вых более семи лет назад. Тогда 
они приятно удивили не только 
Крапивинский район, но и весь 
Кузбасс, назвав свою пятую доч-
ку Россией.

Когда я приехала к Чудино-
вым в село Шевели, Россия уже 
держала головку и улыбалась. 
Маме, папе, своим сестрёнкам 

– Вике, Ане, Диане, Кате. И мне, 
совсем незнакомой, она улыба-
лась тоже. Не помню, сколько 
времени провела я в доме Чу-
диновых, расспрашивая о жи-
тье-бытье многодетной семьи, 
но точно помню, что плача Рос-
сийки, Росечки (так ласково её 
называли) не слышала. С восхи-
щением подумала: «Вот что зна-
чит расти в любви». А ещё не зря 
ведь говорят, что имя тоже вли-
яет на характер человека.

Вот и сейчас, когда девоч-
ка стала первоклассницей, она 
тоже всем приветливо улыба-
ется. Но при этом убедительно 
просит, чтобы её называли толь-
ко Россией, а не Росей или Ро-
сенькой. В общем, по-взрослому.

– Какое красивое имя дали 
тебе родители, – говорю я хозя-
юшке гостеприимного дома.

– Не родители, – уточняет она. 
– Я сама попросила маму назвать 
меня Россией.

– Когда попросила?! – удивля-
юсь я.

– Когда я лежала у мамы в жи-
вотике. Неужели не понятно?

Понятно: подрастает ещё 
одна личность, имеющая своё 
неповторимое «я».

Кстати, когда имя младшей 
дочки Чудиновых «засвети-
лось» в сетях, посыпались раз-
ные отклики. Были и «за», и от-
кровенное «против» с ехидными 
прогнозами: «Вот пойдёт ваша 
Россия в школу, и станут над ней 
смеяться».

Ничего подобного. Не смеют-
ся, а только похваливают милую 
девочку за её старание в учёбе, за 
дружбу со своими деревенскими 
сверстниками, за вежливость 
к взрослым. А ещё за то, что не 
зазнаётся, возвращаясь с мамой 
Светой из кемеровского детско-
го модельного агентства…

– Ты там, наверное, самая луч-
шая и красивая, – говорю я Рос-
сии.

– У нас и там все самые-самые, 

как и в классе. И вообще, некра-
сивых девочек и мальчиков не 
бывает, – отвечает Россия.

А устами младенцев, как из-
вестно, глаголет истина.

И к селу, и к городу
Этот дом в селе Светлана ку-

пила на материнский капитал. 
Регистрация Чудиновых в Кра-
пивинском районе временная. 
А постоянная – в Кемерове, в 
одном из старых полублаго-
устроенных домов на Южном. 
Да, конечно, и там семья жила 
хоть и в тесноте, да не в оби-
де. Однако ждать, сложа руки, 
льготного улучшения жилищ-
ных условий Чудиновы не мог-
ли. Конца-края этой очереди не 
видно. Вот и решили, что све-
жий воздух пойдёт детям на 
пользу. Да и то, что жилая пло-
щадь в сельском доме больше, 
было весомым аргументом. У 
девочек появилась отдельная 
комната. Конечно, дом требо-
вал большого ремонта, допол-
нительных денег. Спасали Чу-
диновых свои руки. И Степан, 
и Светлана умеют абсолютно 
всё. У главы семьи к тому же 
высшее политехническое обра-
зование. Так что и с техникой 
Степан тоже на «ты».

Бывали, правда, и трудные 
времена, когда семья стояла пе-
ред выбором: купить продукты 
или хотя бы несколько мешков с 
углём. Однако не унывали. Свет-
лана могла и из топора кашу сва-
рить. А помощи ждать было не 
от кого. Ничего, пережили труд-
ности без упрёков друг к дру-
гу. На себе испытав, что значит 
быть вместе и в радости, и в горе.

Конечно, находились (да и 
сейчас они есть) такие «добро-
желатели», кто с насторожен-
ностью отнесся к переезду Чу-
диновых в село. Нет-нет, да и в 
чиновничьих кабинетах района, 
куда заглянет многодетная мама, 
заявят: «Вы ведь не наши. Вы – 
городские. Вот в город со всеми 
вопросами и обращайтесь».

Светлана пытается доказать, 
что временная прописка в сель-
ском доме тоже даёт право на 
внимание. Про льготы при этом 
не напоминает. Они со Степа-
ном давно надеются только на 
себя. И очень стараются, чтобы 
детство их дочек было ничуть не 
хуже, чем у городских ровесни-
ков. Старшая Виктория сейчас 

уже студентка, а Диана, Катя и 
Россия радуют родителей успе-
хами в школе и ещё своими вы-
ступлениями на концертах. Да и 
сами сестрёнки нередко бывают 
зрителями на представлениях в 
Кемерове. И в цирке, и в филар-
монии, и в театрах.

– У нас две машины. Пусть 
и не новые, но на них мы всег-
да можем отправиться в город. 
А другие-то многодетные, если 
им и предложат какие-то льгот-
ные билеты, не смогут посетить 
представления. Потому что не у 
всех есть своё авто. Автобус же 
ходит редко. К его расписанию 
не подстроишься. Вот если бы 
хотя бы раз в месяц выделяли 
нашим семьям с детьми транс-
порт, – такую идею озвучи-
ла Светлана Александровна на 
встрече жителей села с руково-
дителями района.

Представители власти пообе-
щали подумать над этим предло-
жением.

– Будем надеяться, – за всех 
сказала Светлана Чудинова. – 
Ведь только в нашем Шевелёв-
ском поселении 43 многодетные 
семьи.

«Вам что?  
Больше всех надо?!»

Светлана до сих пор говорит, 
что у них в семье пять дочек.

– Вот же она, наша пятая – 

Анечка, – Светлана, улыбаясь, 
показывает мне портреты кра-
сивой девочки.

Ее фотографии стоят и ви-
сят и в других комнатах. Уди-
вительно, но присутствие Ани 
и впрямь ощущаешь.

– По субботам, какой бы ни 
была погода, в любое время 
года мы идём к дочке… на клад-
бище, – всё так же улыбаясь, 
говорит Светлана. А в её глазах 

– слёзы.
Анечка погибла в дорожной 

аварии. И в этом бездонном 
горе супруги поддерживают 
друг друга. О дочке не говорят в 
прошедшем времени. Как и де-
вочки о своей сестрёнке. Диана, 
например, рисуя свою семью, 
непременно рядом с родителя-
ми ставит пять красавиц.

В той аварии пострадала и 
сама Светлана. Она ещё была 
в медицинском корсете, когда 
заявила своим домашним, что 
хочет работать. У Чудиновых 
своё ООО «Семейные тради-
ции». Они, как я уже говорила, 
мастера на все руки, занима-
ются и дизайном, и ремонтом, 
и отделкой помещений. Вос-
требованы. Да при этом про-
должают обустраивать и свой 
дом в Шевелях. Во дворе его – 
детская площадка. Не в каж-
дом детском саду такую уви-
дишь.

В шевелёвский детский сад 

ходили и дочки Чудиновых. А 
Светлану как родительницу 
волновало, что ступеньки дет-
садовского крыльца «танцуют». 
Добилась, чтобы отремонтиро-
вали. И то, что в шевелёвской 
школе состоялся не просто кос-
метический, а капитальный ре-
монт, случилось не без участия 
Светланы Александровны.

Кто-то из селян благодарен 
ей за неравнодушие, а кто-то 
недоумевает: «Вам что? Больше 
всех надо?!»

Вот и по поводу разитель-
ного преображения детсадов-
ского зала мнения разделились. 
Больше недоумения у земля-
ков. Ведь дочки у Чудиновых 
уже школьницы. Для кого тог-
да Степан и Светлана стара-
лись? Даже по приблизитель-
ным подсчётам ремонт зала, 
включая работу и материалы, 
стоил полумиллиона рублей. А 
ведь у самих-то Чудиновых вы-
купленное здание тоже ремон-
та требует.

Одноэтажное здание быв-
шей сельской столовой Чуди-
новы приобрели с расчетом, 
что здесь можно будет открыть 
банкетный зал. И трудоустро-
ить около десяти человек. Для 
безработного села не так уж 
плохо. Те же многодетные ма-
мочки могли бы сюда устро-
иться. Но для «доведения до 
ума» этого здания требуются 
деньги. Чудиновы рассчиты-
вали на грант в один миллион 
рублей. Приезжала комиссия 
из района. Заключила: одного 
миллиона будет недостаточно. 
Общее решение: в гранте отка-
зать. Сейчас, правда, обещано 
помочь с кредитованием мно-
годетной семье. Ведь зал, заду-
манный Чудиновыми, не станет 
лишним в большом селе. Здесь 
можно будет гулять свадьбы, 
отмечать юбилеи, да и просто 
собираться за чашкой чая.

А о том, что буквально за 
«спасибо» подарен сельскому 
детсаду отремонтированный 
зал, Светлана и Степан ничуть 
не жалеют. Для ребятишек в 
таком уютно-сказочном месте 
каждый день – праздник. Све-
тятся детские глаза. С портре-
тов улыбается и Анечка Чуди-
нова. Ей бы, как и сестрёнкам, 
родительская затея тоже по-
нравилась.

Галина Бабанакова.
Крапивинский район.

Кто-то в уходящем году посадил дерево, кто-то родил сына, кто-то 
построил дом, а вот Светлана и Степан Чудиновы подарили детскому 
саду в селе Шевели музыкально-спортивный зал. А точнее – так его 
отремонтировали, что все теперь восторженно говорят:  
«Супер! Конфетка!» 
За свою кропотливую работу, как и за пошедшие на ремонт отделоч-
ные материалы Чудиновы не взяли ни копейки. Хотя их многодетную 
семью богатой не назовёшь. Но это с материальной точки зрения.  
А вот духовной красоты и душевной доброты этой семьи на несколь-
ких бы хватило! Наш «Кузбасс» вновь встречается с Чудиновыми.  
Это в традиции газеты – не забывать своих героев.  Вот так выглядел новый зал – подарок от Чудиновых.



121 (26638)   //  Четверг, 28 декабря 2017детская комната16

 Вот такая красивая и вкусная 
ёлочка получилась у Артема 
Устинкина, ученика 2«А» класса 
кемеровской школы №35.

// новогодний стол

Материалы полосы  
подготовила  Анна Тимощук.

// ищу тебя, мама!

Сладость должна быть в радость!

// мастер-класс

Вкусная красавица

– Да, множество сладостей… И 
разные подарки либо полностью 
состоят из конфет-зефирок, ва-
фель-мармеладок, либо содер-
жат их в немалом количестве. И 
за несколько дней накапливается 
столько вкусненького, сколько за 
весь год не съедали! А дети поль-
зуются моментом и набивают жи-
вотики. Как педиатру и маме мне 
так и хочется воскликнуть: «Ребя-
та! Остановитесь! Что мы делаем?!»

Давайте посмотрим не на до-
вольные детские (да и взрослые) 
мордашки, перепачканные шо-
коладом, усыпанные сахарной 
пудрой, а в светлое будущее. Что 
там, в будущем, если в новогод-
ние каникулы хорошенько ку-
шать сладкое?

1. В ближайшем возможно 
обострение аллергических забо-
леваний, атопического дермати-
та, пищевой аллергии. В привыч-
ных сладостях много аллергенов, 
много веществ, которые вызыва-
ют и псевдоаллергические реак-
ции. Но у нас народ закаленный! 
Не теряются, всё знают. Высы-
пало после праздников? Да не 
страшно! Это он конфет с манда-
ринками переел!

2. А что в отдаленной перспек-
тиве? Дети легко привыкают к 
сладкому. Сложно остановиться. 
Они просят сладкое и дальше, а 
нам и самим хочется. Поэтому во 
многих семьях кушать каждый 
день шоколадные конфеты или 
печенье – это норма. Но меди-

цинская теория и практика пока-
зывают, что эта привычка вредит 
организму. Тем более детскому.

3. Сахар, в большом количе-
стве содержащийся в кондитер-
ских изделиях, не нужен орга-
низму в таком количестве, да еще 
каждый день. Конечно, мне воз-
разят: он несет много энергии 
детям. Тут же парирую: мы все 
отлично знаем, что, наевшись пе-
ченья, ребенок с большой веро-
ятностью не съест свою порцию 
борща. И так – изо дня в день. 

Часть энергии будет получать из 
сладкого, не получая при этом 
важных микроэлементов, бел-
ков, витаминов. А дефицит по-
лезных, важных веществ для ра-
стущего организма вреден.

4. Нередко энергии из сладко-
го больше, чем ребенок ее тратит. 
Организм запасает эту энергию 
в виде жира. Отсюда – растущее 
количество полных деток, ожи-
рение у детей… Не смешной, а 
грустный диагноз.

5. Неоспорим и вред сладко-
го для эмали зубов. Не все бегут 
чистить зубы сразу после съеден-
ной конфетки, а сахар спокойно 
остается в полости рта и питает 
болезнетворные бактерии.

6. В наше время мало кто не 
слышал о сахарном диабете. К 
счастью, им заболевают далеко 
не все сладкоежки. Но вот обмен 
важного гормона инсулина стра-
дает у многих, хоть и не в тяже-
лой степени. Нарушается обмен 
веществ, что может привести к 
заболеваниям сосудов и сердца.

Много опасностей несет лиш-
ний сахар, я затронула только 
часть. Что же делать?

Всемирная организация здра-
воохранения рекомендует сни-
зить употребление сахара до 5-10 

процентов от суточного рациона. 
В чайных ложках для взросло-
го – это примерно шесть ложечек. 
Этот сахар не только в чае или 
конфетах, он еще и во фруктах, 
хлебе и других продуктах. Пока 
что россиянин съедает 39 кг са-
хара в год. Давайте вместе умень-
шать эту массу!

Впереди нас ждет интерес-
ная задача – встретить Новый 
год полезнее для себя и своих де-
тей. Съесть меньше конфет и вы-
пить меньше газировки или чая с 
сахаром. Чем же можно заменить 
богатые сахарозой кондитерские 
изделия? Чем-то не менее вкус-
ным, но более полезным! Научи-
те детей кушать орехи, фрукты, 
сухофрукты, натуральную пасти-
лу и зефир. Делайте или покупай-
те конфеты из фруктов и орехов 

– они могут быть отличным десер-
том! Отдайте предпочтение горь-
кому шоколаду перед молочным. 
Не кладите сахар в чай. Приду-
майте себе какие-то первые шаги 
в оздоровлении рациона. Не жди-
те окончания праздников!

Кемеровчанка Екатерина Устин-
кина по образованию – географ, но 
она дополнительно окончила кур-
сы флористов – просто для себя, для 
своего удовольствия. Однако самое 
главное то, что она – мама двух заме-
чательных мальчишек: старшему Ар-
тему сейчас восемь лет, а младшему 
Марку – один годик. Как и большин-
ство мам, Екатерина любит прово-
дить время со своими детьми, видеть, 
как они растут. Ее мечта – создать 
детский творческий развивающий 
центр.

А сейчас Екатерина предлагает 
всем читателям «Кузбасса» попробо-
вать сделать ёлочку из конфет – ори-
гинальный и вкусный новогодний 
подарок!

Необходимые материалы: картон, 
карандаш, линейка, циркуль, скотч 
одно- и двусторонний, мишура, лю-
бимые конфеты, новогодние украше-
ния для елки.

– Готовим каркас из картона. Для 
этого на картоне формата А3 с помо-
щью циркуля рисуем круг радиусом 
20-30 см (от выбранного радиуса за-
висит высота елочки). Делим круг на 
четыре части и вырезаем ¼ от круга. 
Затем формируем конус, закрепляя 
его клеем или двусторонним скотчем. 
При использовании белого картона 
необходимо покрасить его зеленой 
краской во избежание просветов.

Затем берем мишуру зеленого, се-
ребристого или золотого цвета (все 
зависит от вашей фантазии) и об-
клеиваем низ конуса. Мишуру при-
клеиваем при помощи двусторонне-
го скотча.

В месте, где заканчивается мишу-
ра, наклеиваем вокруг конуса двусто-

ронний скотч шириной 1 см. Затем 
на него приклеиваем за хвостик вы-
бранные конфеты. Для того чтобы 
конфеты держались лучше, поверх 
хвостиков наклеиваем полоску про-
стого скотча.

Дальше клеим ряд мишуры на 
двусторонний скотч, после которо-
го идет ряд конфет и так чередуем до 
верхушки.

На верхушку можно приклеить 
звезду, собранную из пяти неболь-
ших конфет, или поставить игрушеч-
ную звездочку.

Наконец, украшаем нашу елоч-
ку тоненькой мишурой, бусинками, 
снежинками. В итоге получается вот 
такая красавица, которая порадует 
вас и ваших близких.

«Дети и конфеты» – тема горячая в новогод-
ние праздники. Сколько уже принесено домой 
подарков родителями с работы, сколько еще 
будет презентовано друзьями и бабушками-де-
душками… «Неконтролируемый поток конфет 
в детей» – именно этот вопрос мы сегодня и 
рассмотрим. А поможет нам с ним разобраться 
кемеровчанка Анна Ганина, мама троих детей, 
врач-педиатр клиники «Семейный доктор»:

Девчоночки- 
снегурочки
Уважаемые читатели! Продолжаем знакомить вас с воспи-
танниками детдомов Кузбасса. Сегодня мы расскажем  
о девочках из киселёвского детского дома «Радуга».

Камила А.
(Дата рождения – 

август 2003 г.)
Добрая и отзывчивая 

девушка. Любит приклад-
ное творчество, хорошо 
танцует. Занимается в объ-
единениях «Клубок фан-
тазий» и «Серпантин», ак-
тивно участвует в разных 
мероприятиях. А профес-
сию Камила мечтает полу-
чить, которая будет связа-
на с железной дорогой!

Валерия К.
(Дата рождения –  

март 2003 г.)
Активная, жизнелюби-

вая и очень творческая де-
вушка. Занимается в объ-
единении «Серпантин», 
поет в вокальной группе. 
По словам воспитателей, 
Валерия всегда принима-
ет активное участие в жиз-
ни учреждения. Регуляр-
но выступает на городском 
фестивале «Радуга».

контакты
Если вы заинтересовались этими детьми, обращайтесь к региональному оператору 
Федерального банка данных по Кемеровской области Елене Геннадьевне Колбиной 
по телефону (8-3842) 36-61-34.

Анжелика Т.
(Дата рождения –  

апрель 2004 г.)
Доброжелательная и 

трудолюбивая девочка. 
Легко вступает в контакт. 
Любит помогать воспита-
телю и, что важно, нача-
тое дело всегда доводит до 
конца. А еще Анжелика – 
творческая личность. По-
сещает кружки по интере-
сам: «Клубок фантазий» и 
«Страна мастеров».
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев. 

Похитители 
праздника

// накануне нового года // хорошее дело

Добрый волшебник 
при исполнении

// хочу знать

 За пять лет проведения акции «Полицейский Дед Мороз» ее участ-
никами стали сотни кузбасских ребятишек.

Давно замечено, что накануне любых 
больших праздников активизируются не 
только добросовестные продавцы, но и мо-
шенники всех мастей, безжалостно играю-
щие на тонких струнах человеческого дове-
рия. Поэтому при общении с незнакомцами, 
которые представляются продавцами или 
менеджерами, не нужно терять бдительно-
сти и начинать им верить с первых же слов. 
Вот лишь несколько случаев обмана: все они 
произошли накануне Нового года и серьез-
но подпортили нашим землякам замечатель-
ный праздник.

Попались в соцсети
В Белове несколько женщин поддались 

на уловки аферистов, использовавших 
возможность покупки виртуальных ново-
годних подарков в интернете.

Все эти беловчанки в одной из социальных 
сетей получили сообщения якобы от супруги 
своего одноклассника. Ссылаясь на поломку 
мобильного телефона, та посетовала, что не 
может позвонить сама. И в ходе интернет-пе-
реписки попросила женщин помочь ей приоб-
рести так называемые виртуальные подарки 
со скидкой. При этом она даже смогла убедить 
собеседниц назвать ей номера банковских 
карт и мобильников, а также сообщить специ-
альные коды, которые банк пришлет посред-
ством смс. Когда наивные доброхотки выпол-
нили все эти условия, им на сотовые пришло 
уведомление о списании денег со счетов, по-
сле чего знакомая переставала с ними общать-
ся. Как установили позже сотрудники уголов-
ного розыска, аккаунты, зарегистрированные 
на женщину, от имени которой действовали 
мошенники, были взломаны.

В общей сложности таким способом афери-

сты похитили у трех беловчанок около 86 ты-
сяч рублей.

Злой розыгрыш
Жительница Новокузнецка стала 

жертвой мошенников, поверив сообще-
нию о выигрыше внедорожника в рамках 
предпраздничной акции.

На днях новокузнечанка получила смс-
сообщение о том, что она одержала победу 
в новогоднем розыгрыше, проведенном из-
вестной платежной системой, и стала обла-
дателем суперсовременного «навороченного» 
внедорожника. Здесь же прилагалась ссылка 
на сайт организатора «щедрого» розыгрыша 
(www.veitwer.com), и именно с него ей пред-
лагалось почерпнуть всю информацию о сво-
их дальнейших действиях. В предвкушении 
большого куша женщина, пройдя по ссылке, 
зарегистрировалась на сайте и вскоре полу-
чила сообщение о том, что вместо автомоби-
ля она может получить денежный эквивалент 
приза в размере шести миллионов рублей. По-
сле того, как она выбрала деньги, ей позвонил 
незнакомый мужчина. Он представился ор-
ганизатором розыгрыша и сообщил, что для 
получения денег ей необходимо перевести на 
указанный счет 80 тысяч рублей в качестве 
страховки. Новокузнечанка опять «купилась» 
и выполнила все поставленные условия. Од-
нако обещанного выигрыша так и не дожда-
лась. Поняв, что ее элементарно обвели во-
круг пальца, женщина обратилась в полицию.

В настоящее время интернет-сайт, на кото-
ром зарегистрировалась потерпевшая, уже не 
функционирует. Сотрудники полиции устано-
вили, что мошенник звонил новокузнечанке 
из Санкт-Петербурга, туда же были перечис-
лены деньги потерпевшей.

До Нового года остались считанные дни. Тот, кто не успел зара-
нее запастись подарками для своих дорогих и любимых, сейчас 
усиленно пытается наверстать упущенное, с головой окунаясь  
в атмосферу распродаж и акций. И рискует при этом потерять  
не только время, но и деньги…

    // на заметку

ЧТОБЫ ЖУЛИКИ НЕ УКРАЛИ У ВАС  
РАДОСТЬ ЛЮБИМЫХ ПРАЗДНИКОВ,  
ДОСТАТОЧНО СОБЛЮДАТЬ НЕСКОЛЬ-
КО ПРОСТЫХ ПРАВИЛ. ИХ, НАПИСАН-
НЫХ ГОРЬКИМ ОПЫТОМ ПРЕДЫДУЩИХ 
ЖЕРТВ МОШЕННИКОВ, НАПОМНИЛИ  
ЧИТАТЕЛЯМ «КУЗБАССА»  
В ПРЕСС-СЛУЖБЕ ГУ МВД РОССИИ  
ПО КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ:

– Полицейские еще раз убедительно просят куз-
бассовцев быть бдительными при общении в 
социальных сетях и ни под какими предлогами 
не совершать операции со счетами по просьбе 
сторонних лиц, кем бы они ни представлялись. 
Реквизиты банковской карты являются конфи-
денциальной информацией ее владельца, как 
и уведомления с паролями, необходимыми для 
подтверждения той или иной операции.
Кроме того, следует защитить от взлома свои 
аккаунты в социальных сетях. Сделать это по-
зволит надежный пароль, который тоже нуж-
но держать в тайне от окружающих.
Не стоит также верить любым сообщениям 
о выигрышах, если вы лично не принимали 

участия ни в каких лотереях или розыгрышах 
призов.
Особенно эти советы актуальны накануне 
больших праздников, когда мошенники ак-
тивизируются. Словом, не поддавайтесь на их 
уловки и не дайте себя обмануть!

ПРАВИЛА БЕЗ ОБМАНА

 Настроение незабываемого праздника во 
многом зависит только от нас самих. Удачи 
всем и радостей в Новом году!  
Фото Федора Баранова.

В Кемеровской области полным ходом идет 
Всероссийская благотворительная акция  
«Полицейский Дед Мороз».

Напомним, что организаторами этой традиционной новогодней ак-
ции являются МВД Российской Федерации и его региональные струк-
туры при поддержке общественных советов в центре и на местах. По-
лицейские и общественники проводят праздничные мероприятия и 
поздравляют с наступающим Новым годом и Рождеством воспитанни-
ков и учеников подшефных дошкольных и учебных учреждений, дет-
ских домов и социальных приютов, а также детей из семей, попавших 
в трудную жизненную ситуацию. Безусловно, без внимания не оста-
нутся и дети сотрудников органов внутренних дел, погибших при вы-
полнении служебных обязанностей. Почувствовать атмосферу всеми 
любимых праздников ребятам помогают разнообразные творческие 
конкурсы и викторины, познавательные экскурсии и спортивные со-
ревнования, концерты и незабываемые встречи со сказочными героя-
ми, а также желанные подарки и вкусные гостинцы.

Так, например, на днях в Новоильинском районе Новокузнецка в 
рамках акции «Полицейский Дед Мороз» инспекторы по делам несо-
вершеннолетних организовали праздник для подшефных детей из се-
мей, которые находятся на профилактическом учете в органах поли-
ции. Естественно, что «добрый волшебник в форме» пришел к ребятам 
не с пустыми руками, а принес им целый мешок с подарками. Но до их 
вручения детей ждала насыщенная конкурсная программа из сказоч-
ных заданий, которая завершилась традиционным хороводом вокруг 
праздничной ёлки.

А вчера сотрудники регионального полицейского главка поздравля-
ли ребятишек из школы-интерната №27 города Кемерово, над которой 
они шефствуют уже более десяти лет. Естественно, что были на празд-
нике и Дед Мороз со своей внучкой Снегурочкой. Полицейские вру-
чили каждому из 155 воспитанников новогодние подарки от главного 
зимнего волшебника. Письма ему со своими заветными желаниями ре-
бята написали заранее, и шефы-офицеры постарались по возможности 
исполнить их все. Малыши получили игрушки и наборы для творче-
ства, а ребята постарше стали обладателями спортивного инвентаря, 
часов, парфюмерии и других замечательных подарков. В ответ же вос-
питанники детского дома по доброй традиции подарили стражам пра-
вопорядка свое театрализованное представление.

Как уточнили в пресс-службе ГУ МВД России по Кемеровской об-
ласти, праздничные мероприятия в рамках Всероссийской благотво-
рительной акции «Полицейский Дед Мороз» продлятся до 15 января 
2018 года.

Банк подал на меня в суд о взыскании долга и полной суммы за-
йма, дополнительно со всеми судебными расходами. Я от упла-
ты не уклонялся, причиной невыплат стало увольнение с рабо-
ты. На какой срок могут отсрочить платежи?

Артем П., г. Кемерово.
Отвечает помощник руководителя Управления Федеральной 

службы судебных приставов России по Кемеровской области 
Сергей Таран:

– В данном случае можно просить об отсрочке, однако при этом не-
обходимо доказать, что по истечении отсрочки будет возможность по-
гасить задолженность. Юридической нормы о максимальном сроке 
отсрочки не имеется. При наличии уважительных причин и обстоя-
тельств дела суд назначает разумный срок на своё усмотрение.

Каков срок отсрочки?
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// по вашей просьбе

«Кочки» на клумбе

 Гость зимнего сада.

// праздник// слово к читателям

До новогодних празд-
ников остаются счи-
танные дни, но в кру-
говерти подготовки к 
ним, думается, вы все 
равно найдете время 
познакомиться с се-
годняшним выпуском 
«Сада и огорода» – по-
следним в уходящем 
году. По традиции под-
ведем итоги.

Судя по отзывам, оправдал 
себя подбор публикаций, ориен-
тированный на запросы читате-
лей – рубрики «По вашей просьбе», 
«Вопрос – ответ» более чем востре-
бованы. Неизменной популярно-
стью пользуются краткие напоми-
нания-рекомендации о сезонных 
работах. Не гаснет интерес к описа-
ниям новых культур и сортов, при-
емов агротехники. Всё это радует, 
поскольку говорит о том, что стра-
ничка нужна садоводам.

Что же касается информацион-
ной насыщенности публикаций, 
тут мнения расходятся. Кое-кто 
из читателей настаивает на под-
робных, буквально пошаговых 
описаниях всех садоводческих ра-
бот, детальном рассказе о той или 
иной культуре. А кому-то доволь-
но указаний, когда и что нужно 
сделать, остальное, мол, лишние 
словеса, на которые жаль тратить 
время. Эти диаметрально проти-
воположные пожелания свиде-
тельствуют о разном подходе к 
ведению сада. Для одних важно 
не просто освоить, но и осмыс-
лить агротехническую науку, дру-
гие готовы бездумно выполнять 
рекомендации. Последнее вряд 
ли пробудит любовь к земле, по-
дарит наслаждение от общения с 
растениями. И дело тут не в не-
хватке времени, скорее в отсут-
ствии интереса. Появится он, и 
работа в саду обретет иной смысл, 
перестанет казаться обузой. Это-
го, признаться, мы и добиваемся, 
подбирая разноплановые матери-
алы для выпуска «Сад и огород».

Обширные информационные ре-
сурсы – Яндекс: найдется все! – не 
умалили значения нашей скром-
ной по объему странички. И в пер-
вую очередь потому, что в основе 
рекомендаций лежит местный опыт. 
Обширный круг консультантов из 
числа кузбасских садоводов-опыт-
ников позволяет нам найти ответ 
практически на любой вопрос, по-
мочь разрешить любую возникаю-
щую по ходу дела проблему.

Сегодняшний выпуск стра-
нички «Сад и огород» последний 
в уходящем году. Но мы не про-
щаемся с вами, уважаемые чита-
тели, а говорим «До свидания!», 
до встречи в новом году! Пусть 
он принесет вам радость и уда-
чу – радость от общения с приро-
дой, удачу во всех, и садовых в том 
числе, начинаниях!

Тамара Малышкина,
редактор выпуска  «Сад и огород».

В поисках 
особого 
интереса

Оформить свой сад так же красиво, 
как на картинке, не получается из-за 
отсутствия желаемого посадочно-
го материала. К примеру, мне очень 
нравятся «кочки» на клумбе, то есть 
злаки, образующие компактную дер-
нинку, напоминающую по виду кочку. 
Пыталась вырастить булавоносец 
голубой, однако потерпела неудачу. 
Думаю, причиной тому мой малый 
опыт, и потому просьба: расскажите 
об агротехнике этого растения.

Елизавета Прохорова.
г. Кемерово.

Природная зона обитания булавоносца 
– травянистого растения семейства злаков 
– Западная Европа. В культуре используют 
две формы, отличающиеся окрасом узких 
листьев-щетинок: у одной они серо-зеле-
ные, у другой – синевато-зеленые.

Однако европейское происхождение 
не обеспечивает высокой зимостойкости: 
этот представитель злаков хорошо себя 
чувствует на юге России, а вот в средней 
ее полосе, случается, вымерзает. Впрочем, 
на Урале его с успехом выращивают, у нас 
же…

Из опыта Ольги Белозерцевой, предсе-
дателя клуба «Цветоводы Кемерова»:

– Булавоносец я выращивала из семян. 
Посев на рассаду был удачен – все три се-
мени, что находились в пакетике, взошли. 
Высадила в грунт, когда миновала угроза 
заморозков. За лето наросли миниатюр-
ные кочечки-кустики, даже выбросили по 
цветочному колосу. Осенью семена собра-
ла, посеяла под зиму. Растения замуль-
чировала перегноем. На следующий год 
они благополучно проснулись, но ближе 
к лету зачахли и пропали. Из семян про-
ростков не дождалась.

По моему мнению, растение не доста-
точно зимостойко. Все свои силы тратит 
на выживание, а не на развитие, отсюда и 
короткая «биография».

Татьяна Малышева тоже занималась 
булавоносцем:

– Я высевала семена в грунт. Согласно 
описанию, этот вид предпочитает песча-
ные бедные почвы, потому специально 
подготовила место посадки. То есть, вы-
копала лунку размером 50х50х50, засы-
пала свежей землей, смешав ее в равных 
долях с песком, уплотнила и посеяла се-
мена. Пророс один сеянец. За лето он до-
бавил три стебля-побега, с которыми 
ушел в зиму, а весной проростки так и не 
появились. Раскопала лунку и даже наме-
ка на корневую систему не обнаружила. В 
этом сезоне попробую вырастить булаво-
носец через рассаду…

Подобные опыты кузбасские цветово-
ды проводили и с унцинией крючковатой 
Рубра. Этот злак оригинален благодаря 
бронзово-красным узким листьям, кото-
рые нарастают из плотной дернинки, об-
разуя яркий «фонтан». Положительными 
результатами, увы, похвастать опытни-

ки пока не могут. Оно и понятно – родом 
унциния из Новой Зеландии, за сравни-
тельно короткое время (около века) воз-
делывания в культуре приспособиться к 
северным широтам не сумела. Будем на-
деяться, что со временем это произойдет.

Но это не значит, что следует полно-
стью отказаться от декоративных злаков. 
Возьмем, к примеру, овсяницу голубую. 
Это растение давно и прочно обоснова-
лось в наших садах. Высаживают его в 
качестве бордюра, обрамляющего кри-
чаще-яркие летники и многолетники. 
Кстати она на альпийской горке или в 
цветнике, разделяя его на разные цвето-
вые зоны.

Нарастает овсяница плотной кочкой, 
длина узких листьев 30-40 см, цветоч-
но-семенные колоски чуть выше. На од-
ном месте живет лет пять, потом середи-
на может «провалиться». Причина в том, 
что молодые проростки образуются по 
периметру куста, а центр его со временем 
стареет. Чтобы растение не теряло деко-
ративности, следует вовремя обновлять 
кустик, отрезая от края дернинки свежие 
деленки и высаживая их на подготовлен-
ное место.

Овсяница весьма неприхотлива, един-
ственно, что может повредить ей, – это 
вымокание. Поэтому не рекомендуется 
высаживать растение в низинах, где воз-
можно весеннее и летнее, после дождей, 
подтопление.

По внешнему виду овсяница ничуть не 
хуже булавоносца – сизо-голубовато-зе-
леные узкие листья нарастают опрятной 
кочкой, устойчивы к полеганию. Следо-
вательно, она вполне может заменить ка-
призного новичка при реализации ваших 
дизайнерских планов.

Тамара Малышкина.

Несколько лет назад кузбасский садовод прислал мне семе-
на нескольких сортов томатов, опробовала все, и один из них 
настолько понравился, что выращиваю его ежегодно, да и зна-
комым дарю. Как было сказано, сорт французской селекции 
Тотэм (так в тексте. – Ред.), раннего срока созревания.

Семена высеваю в последней декаде апреля (20-28 апреля), а 
20-22 мая высаживаю в грунт под полиэтиленовую бутылку. До 
1 июня сеянцы остаются просто кукольные по росту – 10-20 см, 
но уже через неделю начинают куститься. Однако пасынковать 
не надо – формируются две-три кисти, в которых первые пло-
ды весом 150-200 г, остальные помельче. Пробовала высевать 
на рассаду в начале мая, тоже успели вырасти и отплодоносить.

Подвязку не делаю, но под куст подкладываю мульчу из вы-
полотой травы или лутрасил с тем, чтобы плоды не касались 
земли. Выращиваю в открытом грунте  для того, чтобы вызре-
ли все плоды, в августе прикрываю посадки лутрасилом.

Урожаем довольна, помидорки хорошего вкуса.
Валентина Багрова.

г. Кемерово.

НАШ КОММЕНТАРИЙ

Мы признательны Валентине Васильевне за то, что подели-
лась своими наблюдениями. Многие огородники так же стро-
ят семенную политику: ставку делают на проверенные сорта, 
однако не отказываются при этом пробовать новинки. Вдруг 
отыщется более подходящий сорт?

Мы захотели узнать о названном сорте поподробнее. Но в 
каталоге значится только Тотем F1, детерминантный гибрид, 
рекомендованный для балконного огородничества. Брать се-
мена от гибрида рискованно, можно оказаться без урожая…

Как рассказывает Валентина Васильевна, проблем с плодо-
ношением нет. Какой тут можно сделать вывод? Очевидно, под 
почти одинаковыми названиями фигурируют и сорт, и гибрид.

// нам пишут

Старый друг 
лучше новых двух

Многие садоводы сделали традицией в длинные но-
вогодние выходные наносить саду визит. Несколько 
часов за городом, где ребятишки могут всласть пова-
ляться в чистом снегу, построить крепость и слепить 
снеговика, превращаются в незабываемый праздник!

К тому же этот визит включает в себя не только раз-
влечение, но и помощь саду. Прочищая дорожки и от-
брасывая снег на посадки, вы тем самым утепляете рас-
тения. Сооружая крепость и снеговика, освобождаете 
газон от излишнего снежного покрова, что предохра-
нит его от выпревания. А хоровод вокруг плодовых де-
ревьев уплотнит снег по периметру кроны, затруднит 
проникновение мышей к их стволам. Если компания 
подберется трудолюбивая, можно еще и набросать снег 
в теплицу. Как уверяют садоводы-опытники, этот при-
ем весьма способствует оздоровлению почвы, улучша-
ет ее структуру.

Как видим, новогодние праздники могут быть не 
только сытыми и ленивыми, а весьма продуктивными 
как в смысле физической нагрузки, так и эмоциональ-
ного подъема. А уж как вам будет признателен сад за 
помощь!

Тамара Дмитриева.

В каникулы за город

 Овсяница голубая.
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